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Première pierre
par Thomas Cramatte

Transformation du Domaine des Faverges
St-Saphorin

© Thomas Cramatte

Notre président a annoncé sa 
retraite des fonctions fédérales 
en �in d’année. Pas d’inquiétude à 
avoir quant à sa solvabilité future. 
Notre conseiller fédéral a déjà 
quelques notes à jouer sur son cla-
vier largement tempéré. Et sans 
doute se questionne-t-il déjà sur 
le choix des valeurs sur lesquelles 
il va fonder sa nouvelle carrière.

La surprise pourrait être 
grande si l’on considère les 
choix d’ex-conseillers non-fédé-
raux récemment…

En termes d’au revoir, les 
réactions dans la presse sont 
multiples. Cela oscille largement 
de la dithyrambe au « petit Mit-
terrand », selon de quelle partie 
de la Confédération le média est 
en charge. Les adieux sont ainsi, 
un éditorial par-ci, un commen-
taire par-là, l’analyse est pour 
plus tard. Le temps donnera la 
mesure de l’animal politique que 
fut Alain Berset durant 12 ans et 
comment il y est parvenu lorsqu’il 
payait encore son coiffeur.

Pour le moment les couleurs 
politiques vibrent, tout comme 
les clochers des cathédrales 
de grandes villes, fussent-elles 
romandes, bilingues ou aléma-
niques. L’heure est au placement 
de produit.

Les arguments surfent sur la 
vague de populisme ambiant, de 
l’équilibre partisan ou régional, 
ou plus sensible : la question du 
genre…

A une certaine époque, 
qu’une certaine chanson décrit, 
4/3 désignait le format de l’image 
télévisuelle. Dans le cas qui nous 
occupe en 2023, ce rapport 
désigne nos 7 sages, le nombre 
de conseillers fédéraux et de 
conseillères fédérales, à savoir 
4 hommes pour 3 femmes. Cela 
pourrait être inversé mais consi-
dérons que l’équilibre est atteint. 
Cela dit, il pourrait vaciller si la 
question d’identité de genre leur 
était posée…

Compétence : nom féminin, 
qui désigne l’aptitude approfon-
die et reconnue à juger et décider 
en certaines matières. Une part 
orthographique féminine bien-
venue dans bien des domaines, 
mais souvent ignorée pour de 
nombreuses raisons. La discrimi-
nation positive en est une.

Allez ! Tchô Monsieur Covid, 
tchô BersAir et tchô le Dzodz ! Je 
t’en veux un chouïa de n’avoir pas 
réussi à tordre le cou au lobby 
des assureurs, mais j’aimais bien 
ta tête de Sam Eagle du Muppet 
Show et ça, ça pardonne tout ! 
Play it again Sam ! 
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Tchô, bonne !

Editorial
Arvid Ellefsplass
Rédacteur en chef

La petite histoire des mots

La chronique de Georges Pop
Découvrez l’histoire du mot « Chauve »
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Puidoux

Crêt Bérard célèbre les 70 ans 
de son inauguration

7

Oron-le-Châtel

Le coffre du Château d’Oron était… vide !
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Puidoux

Des graines de champions 
s’initient à Golf Lavaux
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Lutry – Informations communales

Stop aux moustiques!  
Pour vos fenêtres
moustiquaire à enroulement automatique
Pour votre terrasse
moustiquaire plissée sur rail

079 138 06 06
moustik@davidgiller.chV
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Le Conseil communal visite 
le patrimoine lutrien
La « Quinquennale » de Lutry, traditionnelle visite proposée 
aux membres du Conseil communal par la Municipalité et 
l’Administration, a eu lieu le 17 juin. Retour sur une matinée réussie.

S amedi matin, 8h30. La cour du 
Château est inhabituellement 
vivante: une soixantaine de 

Conseillères et Conseillers communaux 
se rassemblent pour la «Quinquen-
nale». «Ce�e tradition remonte à plu-
sieurs législatures. Elle consiste à inviter 
les membres du Conseil pour leur présen-
ter quelques lieux du patrimoine bâti ou 
naturel de Lutry. C’est aussi une manière 
de les remercier pour leur engagement ci-
toyen au profit de la collectivité», explique 
Charles Monod, Syndic. Ce�e visite per-
met en e�et aux invitées et aux invités 
d’accéder à des infrastructures habi-
tuellement fermées au public, d’assister 
à des démonstrations de machines ser-
vant à l’exploitation ou d’obtenir des ex-
plications détaillées qui échappent gé-
néralement à la population.

En principe, la «Quinquennale» s’or-
ganise au début de chaque législature, 
afin de perme�re aux personnes nouvel-
lement élues de faire connaissance et de 
découvrir ou redécouvrir leur commune. 
«Ce�e fois, le Covid a bouleversé l’agen-
da de ce�e tradition», commente Pa-
trick Csikos, Secrétaire municipal. «Pour 
maintenir le côté convivial de la journée, 
nous avons a�endu la fin des mesures de 
protection.» De fait, les personnes qui se 
massent dans la cour semblent satis-
faites de se retrouver.

Départ pour la forêt
Après un bref mot de bienvenue du 
Syndic, deux groupes se forment pour 

e�ectuer les deux premières visites en 
parallèle. Une trentaine de participant.
es se déplacent au dépôt des bûche-
rons à Chanoz-Brocard, qui représente 
l’un des principaux bâtiments consa-
crés à l’exploitation forestière de la 
commune. Sur place, le garde forestier, 
Alexis Carrel propose une présentation 
générale des forêts communales, de 
leurs caractéristiques et des modalités 
de gestion de ce�e précieuse ressource. 
Le parcours se poursuit avec une dé-
monstration de déchiquetage de pla-
que�es forestières, un produit fabriqué 
à base de bois pas su�samment quali-
tatifs pour être a�ectés à la menuiserie 
ou à la construction.

La démonstration montre de quelle 
manière la déchiqueteuse transforme 
avec aisance des troncs massifs en 
quantité de fines plaque�es. Celles-ci 
sont ensuite stockées dans un couvert 
en forêt, jusqu’à ce qu’elles soient su�-
samment sèches pour être livrées à leur 
lieu de combustion. «Une ressource re-
nouvelable locale utilisée à quelques ki-
lomètres à peine du lieu de production 
pour chau�er les Collèges de Corsy et de 
la Croix, ainsi qu’un immeuble privé.» re-
lève Etienne Blanc, Conseiller municipal.

Savuit et le Châtelard
Pendant ce temps, l’autre groupe se 
rend à Savuit pour découvrir « la Ba-
lance». Ce bâtiment historique appar-
tenant à la Commune avait pour voca-
tion d’être restauré et transformé avec 

soin en logements et surfaces adminis-
tratives ou commerciales. Les travaux 
entamés il y a environ 15 mois avancent 
bien: les premiers appartements seront 
livrés à la fin de ce�e année. Les avis 
convergent pour apprécier la qualité de 
distribution des espaces et des volumes, 
ainsi que la beauté des di�érentes vues. 
La balance romaine, qui a donné son 
nom au bâtiment, avait été retirée pen-
dant les travaux et a été réinstallée il y 
a peu. Elle bénéficie d’une mise en va-
leur en tant que pièce centrale de ce�e 
construction. «Ce�e visite permet aux 
membres du Conseil de voir le résultat 
concret d’un long processus qui a débuté 
en 2013 avec une pré-étude de faisabili-
té», souligne Pierre-Alexandre Schlaep-
pi, Conseiller municipal.

À l’issue de ces deux parcours e�ec-
tués dans l’ordre inverse, les groupes se 
retrouvent au Châtelard, pour une pré-
sentation du domaine viticole de Lu-
try par le vigneron-tâcheron en charge 
de son exploitation, Daniel Bühlmann. 
Après une visite des caves, place à une 
dégustation des crus de la Commune.

La «Quinquennale» s’est terminée 
par la traditionnelle partie conviviale au 
Château, avec un apéritif suivi de gril-
lades. Pour l’occasion, la cour s’est pa-
rée de toiles de tente afin que la cha-
leur ou la pluie ne gâchent pas la fête. 
«Nous avons grand plaisir à recevoir 
dans ce cadre chaleureux et accueillant, 
si typique de Lutry et de la richesse de 
son patrimoine», conclut Patrick Csikos.

1
AOÛT

2-5
AOÛT

MUSIQUE
Concerts sur les quais
Tous les jeudis et vendredis — 20 h

sdlutry.ch

FÊTE
Fête du Sauvetage
Avec une Silent Party sur les 
quais le lundi 31 juillet

sauvetage-lutry.ch

FÊTE NATIONALE
Cérémonie o�cielle et cortège
Place du Temple — Place des Halles

lutry.ch

CONCERTS
Apéro Beach
Au bord du lac, proche des 
terrains de beach-volley

aperobeach.ch

Programme complet sur: lutry.ch/agenda

PROCHAINS RAMASSAGES
DES DÉCHETS ENCOMBRANTS

D É C H E T S

A G E N D A

R É C E P T I O N

DÉBRANCHEZ LES CHARGEURS
Retirez de la prise le chargeur de votre téléphone ou de 
votre brosse à dents lorsqu’il ne charge rien. Dès qu’il est 
branché, il consomme de l’électricité.

L’ A S T U C E  É N E R G I E

ARNAQUE MICROSOFT
L’arnaque au faux support technique prend de l’ampleur. 
Les escrocs prennent contact par téléphone se faisant 
passer pour des employés du support technique de Mi-
croso¡, Google ou Apple dans le but de prendre le contrôle 
à distance de votre appareil. Soyez vigilants, me�ez fin 
aux appels non sollicités et ne communiquez jamais vos 
données personnelles (mot de passe ou numéros de carte 
de crédit). 

Plus d’informations sur votrepolice.ch

NOUVELLE ZONE 30 KM/H À LA CONVERSION
Début juillet, une nouvelle zone 30 km/h sera aménagée 
dans les quartiers de Ponfilet, les Brûlées et Marionne�es. 
Ces dernières années, plusieurs quartiers de la Commune 
ont déjà été convertis en zone 30 km/h pour améliorer la 
qualité de vie de la population et la sécurité des usagers 
de la route.

P O L I C E  D E  P R O X I M I T É

A M É N A G E M E N T

5
JUILLET

5
JUILLET

12
JUILLET

Secteur Nord Secteur Sud Secteur Bourg

CARTE MOBILIS POUR DES TRAJETS ILLIMITÉS
Jusqu’au 18 septembre 2023, profitez de voyager de 19h à 
5h le lendemain à prix réduit avec la “carte soirée Mobi-
lis”. Ce�e o�re permet à la population vaudoise de voya-
ger dans la ou les zone(s) de son choix, dès 19 h, au prix 
d’un seul billet et jusqu’à la fin du service des transports 
publics. 

Informations: vaudloisirs.ch ou mobilis-vaud.ch

NOUVEAUX VÉHICULES FORESTIERS
Le garde-forestier est désormais équipé d’un véhicule 4x4 
100 % électrique. Le domaine forestier de la Commune 
compte 117 ha, auxquels s’ajoutent 137 ha de forêts sur 
le territoire de Savigny, ce qui représente un domaine de 
254 ha au total pour une production de 2100 m3 de bois 
par année.

A D M I N I S T R AT I O N  C O M M U N A L E

La cantine se 
numérise

Le Fram avant 
le drame

«Par passion 
du Léman»

Dès la rentrée d’août, une 
nouvelle application facilitera la 
gestion quotidienne des cantines 
scolaires. Pour les familles 
comme pour les équipes.

Le Fram était la première barque de la Société de sauve-
tage de Lutry. Sur ce cliché, on le voit par temps calme, avec 
ses huit rameurs et son barreur. Mais le 28 octobre 1917, 
le Fram est pris dans la tornade d'une tempête en rentrant 
de Cully. Le bateau est complètement détruit, on ne récu-
pérera que quelques débris entre Vevey et Rivaz. Cinq équi-
piers ont disparu, leurs corps ne seront jamais retrouvés.

Quels sont les objectifs de l’association?
En tant que section de la Société Internationale de Sauvetage du Léman (SISL), 
nous avons pour but premier de porter un rapide secours aux personnes et 
aux embarcations en péril sur le Léman. Mais également de faire vivre le patri-
moine lémanique en faisant naviguer notre baleinière à rame plus que cente-
naire, le Président Wilson, ancien bateau d’intervention. 

Quelles sont les nouveautés ou actualités du moment?
La haute saison des gardes et des interventions a commencé. Côté événe-
ments, la traditionnelle Fête du Sauvetage se déroulera ce�e année les 28, 29, 
31 juillet et 1er août. Au vu du succès rencontré en 2022, une Silent Party aura à 
nouveau lieu sur les quais le lundi 31 juillet.

Quels sont les projets?
Renforcer la collaboration avec les autres sociétés et associations de Lutry. De-
puis l’année passée, des formations ont été organisées pour les membres, en 
collaboration avec la société Star Ambulance et le Club de plongée Les Foulques. 
Des projets se me�ent également en place avec le Club Nautique de Lutry.

Plus d’informations sur: sauvetage-lutry.ch
Loris Buret
Président

Changement de taille dans l’organisa-
tion des cantines scolaires : à partir de 
la rentrée 2023, l’application MaCan-
tine perme�ra aux parents d’inscrire 
leurs enfants aux repas ou d’annoncer 
leur absence en quelques clics. Ce nou-
veau service est conçu pour faciliter la 
vie de toutes les parties prenantes des 
cantines : familles, administration, can-
tinier, surveillants et cuisiniers.

L’application MaCantine permet no-
tamment de lister les régimes ou les 
éventuelles allergies alimentaires de 
chaque enfant. Un portemonnaie élec-

tronique est intégré au système : les pa-
rents peuvent le recharger en ligne, de 
manière à régler les repas des élèves. 
Les inscriptions se font directement 
dans l’application, que ce soit pour la 
fréquentation normale ou pour des re-
pas supplémentaires. L’annonce des 
absences aussi. Et si les enfants sou-
haitent connaître le menu, il est possible 
de le consulter sur MaCantine égale-
ment. De quoi a�endre avec impatience 
ses plats préférés !

MaCantine est accessible à travers le 
guichet électronique MonPortail, que la 

Ville de Lutry a déjà adopté à la rentrée 
2022 pour simplifier la gestion des acti-
vités préscolaires et parascolaires. A ce 
jour, MonPortail regroupe MesDevoirs, 
pour les devoirs surveillés, MesLoi-
sirs, pour les loisirs et les activités pa-
rascolaires, ainsi que MesSports pour 
le sport facultatif.

Informations et marche à suivre sur :
lutry.monportail.ch

MERCI CHRISTIANE ET 
BELLE RETRAITE !
L’heure du dernier service a sonné pour 
Christiane Duruz, qui a été responsable 
des cantines scolaires depuis plus de 
20 ans ! Vendredi 30 juin, elle prend 
une retraite bien méritée, après avoir 
prolongé son activité pendant 6 ans. 
« Lors de mon apéritif de départ, on m’a 
témoigné beaucoup d’a�ection. Il faut 
dire qu’en 20 ans, de solides liens d’ami-
tié se sont noués. Au sein de l’équipe, 

je compte des amis plus que des collè-
gues », confie la jeune retraitée.

Lorsqu’elle prend son poste en 2002, 
c’est pour me�re en place la première 
cantine scolaire de Lutry, au Collège de 
Corsy. « Les enfants venaient de toutes les 
autres écoles pour manger. Nous étions 
quatre ou cinq personnes pour servir près 
de 80 élèves ! » C’est Maria Parra, respon-
sable de la cantine des Pâles, qui repren-
dra le flambeau en tant que coordinatrice 
du parascolaire dès la rentrée prochaine.

U N E  S O C I É T É  L O C A L E , 
T R O I S  Q U E S T I O N S

C A N T I N E S  S C O L A I R E S

L U T R Y  D ’ A V A N T

Société de Sauvetage 
de Lutry

En 2022, le volume 
d’eau distribué sur 
la commune de 
Lutry s’est élevé à 
1'090'600 m3.

E N  C H I F F R E S

1 mio
MÈTRES CUBES D'EAU

EXPRESS
28-1

JUIL-AOÛT

6-1
JUIL-SEPT

Christiane Duruz et Maria Parra 
(de gauche à droite)
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Le Conseil communal visite 
le patrimoine lutrien
La « Quinquennale » de Lutry, traditionnelle visite proposée 
aux membres du Conseil communal par la Municipalité et 
l’Administration, a eu lieu le 17 juin. Retour sur une matinée réussie.

S amedi matin, 8h30. La cour du 
Château est inhabituellement 
vivante: une soixantaine de 

Conseillères et Conseillers communaux 
se rassemblent pour la «Quinquen-
nale». «Ce�e tradition remonte à plu-
sieurs législatures. Elle consiste à inviter 
les membres du Conseil pour leur présen-
ter quelques lieux du patrimoine bâti ou 
naturel de Lutry. C’est aussi une manière 
de les remercier pour leur engagement ci-
toyen au profit de la collectivité», explique 
Charles Monod, Syndic. Ce�e visite per-
met en e�et aux invitées et aux invités 
d’accéder à des infrastructures habi-
tuellement fermées au public, d’assister 
à des démonstrations de machines ser-
vant à l’exploitation ou d’obtenir des ex-
plications détaillées qui échappent gé-
néralement à la population.

En principe, la «Quinquennale» s’or-
ganise au début de chaque législature, 
afin de perme�re aux personnes nouvel-
lement élues de faire connaissance et de 
découvrir ou redécouvrir leur commune. 
«Ce�e fois, le Covid a bouleversé l’agen-
da de ce�e tradition», commente Pa-
trick Csikos, Secrétaire municipal. «Pour 
maintenir le côté convivial de la journée, 
nous avons a�endu la fin des mesures de 
protection.» De fait, les personnes qui se 
massent dans la cour semblent satis-
faites de se retrouver.

Départ pour la forêt
Après un bref mot de bienvenue du 
Syndic, deux groupes se forment pour 

e�ectuer les deux premières visites en 
parallèle. Une trentaine de participant.
es se déplacent au dépôt des bûche-
rons à Chanoz-Brocard, qui représente 
l’un des principaux bâtiments consa-
crés à l’exploitation forestière de la 
commune. Sur place, le garde forestier, 
Alexis Carrel propose une présentation 
générale des forêts communales, de 
leurs caractéristiques et des modalités 
de gestion de ce�e précieuse ressource. 
Le parcours se poursuit avec une dé-
monstration de déchiquetage de pla-
que�es forestières, un produit fabriqué 
à base de bois pas su�samment quali-
tatifs pour être a�ectés à la menuiserie 
ou à la construction.

La démonstration montre de quelle 
manière la déchiqueteuse transforme 
avec aisance des troncs massifs en 
quantité de fines plaque�es. Celles-ci 
sont ensuite stockées dans un couvert 
en forêt, jusqu’à ce qu’elles soient su�-
samment sèches pour être livrées à leur 
lieu de combustion. «Une ressource re-
nouvelable locale utilisée à quelques ki-
lomètres à peine du lieu de production 
pour chau�er les Collèges de Corsy et de 
la Croix, ainsi qu’un immeuble privé.» re-
lève Etienne Blanc, Conseiller municipal.

Savuit et le Châtelard
Pendant ce temps, l’autre groupe se 
rend à Savuit pour découvrir « la Ba-
lance». Ce bâtiment historique appar-
tenant à la Commune avait pour voca-
tion d’être restauré et transformé avec 

soin en logements et surfaces adminis-
tratives ou commerciales. Les travaux 
entamés il y a environ 15 mois avancent 
bien: les premiers appartements seront 
livrés à la fin de ce�e année. Les avis 
convergent pour apprécier la qualité de 
distribution des espaces et des volumes, 
ainsi que la beauté des di�érentes vues. 
La balance romaine, qui a donné son 
nom au bâtiment, avait été retirée pen-
dant les travaux et a été réinstallée il y 
a peu. Elle bénéficie d’une mise en va-
leur en tant que pièce centrale de ce�e 
construction. «Ce�e visite permet aux 
membres du Conseil de voir le résultat 
concret d’un long processus qui a débuté 
en 2013 avec une pré-étude de faisabili-
té», souligne Pierre-Alexandre Schlaep-
pi, Conseiller municipal.

À l’issue de ces deux parcours e�ec-
tués dans l’ordre inverse, les groupes se 
retrouvent au Châtelard, pour une pré-
sentation du domaine viticole de Lu-
try par le vigneron-tâcheron en charge 
de son exploitation, Daniel Bühlmann. 
Après une visite des caves, place à une 
dégustation des crus de la Commune.

La «Quinquennale» s’est terminée 
par la traditionnelle partie conviviale au 
Château, avec un apéritif suivi de gril-
lades. Pour l’occasion, la cour s’est pa-
rée de toiles de tente afin que la cha-
leur ou la pluie ne gâchent pas la fête. 
«Nous avons grand plaisir à recevoir 
dans ce cadre chaleureux et accueillant, 
si typique de Lutry et de la richesse de 
son patrimoine», conclut Patrick Csikos.

1
AOÛT

2-5
AOÛT

MUSIQUE
Concerts sur les quais
Tous les jeudis et vendredis — 20 h

sdlutry.ch

FÊTE
Fête du Sauvetage
Avec une Silent Party sur les 
quais le lundi 31 juillet

sauvetage-lutry.ch

FÊTE NATIONALE
Cérémonie o�cielle et cortège
Place du Temple — Place des Halles

lutry.ch

CONCERTS
Apéro Beach
Au bord du lac, proche des 
terrains de beach-volley

aperobeach.ch

Programme complet sur: lutry.ch/agenda

PROCHAINS RAMASSAGES
DES DÉCHETS ENCOMBRANTS

D É C H E T S

A G E N D A

R É C E P T I O N

DÉBRANCHEZ LES CHARGEURS
Retirez de la prise le chargeur de votre téléphone ou de 
votre brosse à dents lorsqu’il ne charge rien. Dès qu’il est 
branché, il consomme de l’électricité.

L’ A S T U C E  É N E R G I E

ARNAQUE MICROSOFT
L’arnaque au faux support technique prend de l’ampleur. 
Les escrocs prennent contact par téléphone se faisant 
passer pour des employés du support technique de Mi-
croso¡, Google ou Apple dans le but de prendre le contrôle 
à distance de votre appareil. Soyez vigilants, me�ez fin 
aux appels non sollicités et ne communiquez jamais vos 
données personnelles (mot de passe ou numéros de carte 
de crédit). 

Plus d’informations sur votrepolice.ch

NOUVELLE ZONE 30 KM/H À LA CONVERSION
Début juillet, une nouvelle zone 30 km/h sera aménagée 
dans les quartiers de Ponfilet, les Brûlées et Marionne�es. 
Ces dernières années, plusieurs quartiers de la Commune 
ont déjà été convertis en zone 30 km/h pour améliorer la 
qualité de vie de la population et la sécurité des usagers 
de la route.

P O L I C E  D E  P R O X I M I T É

A M É N A G E M E N T

5
JUILLET

5
JUILLET

12
JUILLET

Secteur Nord Secteur Sud Secteur Bourg

CARTE MOBILIS POUR DES TRAJETS ILLIMITÉS
Jusqu’au 18 septembre 2023, profitez de voyager de 19h à 
5h le lendemain à prix réduit avec la “carte soirée Mobi-
lis”. Ce�e o�re permet à la population vaudoise de voya-
ger dans la ou les zone(s) de son choix, dès 19 h, au prix 
d’un seul billet et jusqu’à la fin du service des transports 
publics. 

Informations: vaudloisirs.ch ou mobilis-vaud.ch

NOUVEAUX VÉHICULES FORESTIERS
Le garde-forestier est désormais équipé d’un véhicule 4x4 
100 % électrique. Le domaine forestier de la Commune 
compte 117 ha, auxquels s’ajoutent 137 ha de forêts sur 
le territoire de Savigny, ce qui représente un domaine de 
254 ha au total pour une production de 2100 m3 de bois 
par année.

A D M I N I S T R AT I O N  C O M M U N A L E

La cantine se 
numérise

Le Fram avant 
le drame

«Par passion 
du Léman»

Dès la rentrée d’août, une 
nouvelle application facilitera la 
gestion quotidienne des cantines 
scolaires. Pour les familles 
comme pour les équipes.

Le Fram était la première barque de la Société de sauve-
tage de Lutry. Sur ce cliché, on le voit par temps calme, avec 
ses huit rameurs et son barreur. Mais le 28 octobre 1917, 
le Fram est pris dans la tornade d'une tempête en rentrant 
de Cully. Le bateau est complètement détruit, on ne récu-
pérera que quelques débris entre Vevey et Rivaz. Cinq équi-
piers ont disparu, leurs corps ne seront jamais retrouvés.

Quels sont les objectifs de l’association?
En tant que section de la Société Internationale de Sauvetage du Léman (SISL), 
nous avons pour but premier de porter un rapide secours aux personnes et 
aux embarcations en péril sur le Léman. Mais également de faire vivre le patri-
moine lémanique en faisant naviguer notre baleinière à rame plus que cente-
naire, le Président Wilson, ancien bateau d’intervention. 

Quelles sont les nouveautés ou actualités du moment?
La haute saison des gardes et des interventions a commencé. Côté événe-
ments, la traditionnelle Fête du Sauvetage se déroulera ce�e année les 28, 29, 
31 juillet et 1er août. Au vu du succès rencontré en 2022, une Silent Party aura à 
nouveau lieu sur les quais le lundi 31 juillet.

Quels sont les projets?
Renforcer la collaboration avec les autres sociétés et associations de Lutry. De-
puis l’année passée, des formations ont été organisées pour les membres, en 
collaboration avec la société Star Ambulance et le Club de plongée Les Foulques. 
Des projets se me�ent également en place avec le Club Nautique de Lutry.

Plus d’informations sur: sauvetage-lutry.ch
Loris Buret
Président

Changement de taille dans l’organisa-
tion des cantines scolaires : à partir de 
la rentrée 2023, l’application MaCan-
tine perme�ra aux parents d’inscrire 
leurs enfants aux repas ou d’annoncer 
leur absence en quelques clics. Ce nou-
veau service est conçu pour faciliter la 
vie de toutes les parties prenantes des 
cantines : familles, administration, can-
tinier, surveillants et cuisiniers.

L’application MaCantine permet no-
tamment de lister les régimes ou les 
éventuelles allergies alimentaires de 
chaque enfant. Un portemonnaie élec-

tronique est intégré au système : les pa-
rents peuvent le recharger en ligne, de 
manière à régler les repas des élèves. 
Les inscriptions se font directement 
dans l’application, que ce soit pour la 
fréquentation normale ou pour des re-
pas supplémentaires. L’annonce des 
absences aussi. Et si les enfants sou-
haitent connaître le menu, il est possible 
de le consulter sur MaCantine égale-
ment. De quoi a�endre avec impatience 
ses plats préférés !

MaCantine est accessible à travers le 
guichet électronique MonPortail, que la 

Ville de Lutry a déjà adopté à la rentrée 
2022 pour simplifier la gestion des acti-
vités préscolaires et parascolaires. A ce 
jour, MonPortail regroupe MesDevoirs, 
pour les devoirs surveillés, MesLoi-
sirs, pour les loisirs et les activités pa-
rascolaires, ainsi que MesSports pour 
le sport facultatif.

Informations et marche à suivre sur :
lutry.monportail.ch

MERCI CHRISTIANE ET 
BELLE RETRAITE !
L’heure du dernier service a sonné pour 
Christiane Duruz, qui a été responsable 
des cantines scolaires depuis plus de 
20 ans ! Vendredi 30 juin, elle prend 
une retraite bien méritée, après avoir 
prolongé son activité pendant 6 ans. 
« Lors de mon apéritif de départ, on m’a 
témoigné beaucoup d’a�ection. Il faut 
dire qu’en 20 ans, de solides liens d’ami-
tié se sont noués. Au sein de l’équipe, 

je compte des amis plus que des collè-
gues », confie la jeune retraitée.

Lorsqu’elle prend son poste en 2002, 
c’est pour me�re en place la première 
cantine scolaire de Lutry, au Collège de 
Corsy. « Les enfants venaient de toutes les 
autres écoles pour manger. Nous étions 
quatre ou cinq personnes pour servir près 
de 80 élèves ! » C’est Maria Parra, respon-
sable de la cantine des Pâles, qui repren-
dra le flambeau en tant que coordinatrice 
du parascolaire dès la rentrée prochaine.

U N E  S O C I É T É  L O C A L E , 
T R O I S  Q U E S T I O N S

C A N T I N E S  S C O L A I R E S

L U T R Y  D ’ A V A N T

Société de Sauvetage 
de Lutry

En 2022, le volume 
d’eau distribué sur 
la commune de 
Lutry s’est élevé à 
1'090'600 m3.

E N  C H I F F R E S

1 mio
MÈTRES CUBES D'EAU

28-1
JUIL-AOÛT

6-1
JUIL-SEPT

Christiane Duruz et Maria Parra 
(de gauche à droite)
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La Municipalité d’Oron, conformément à la loi sur 
la police des constructions, soumet à l’enquête 
publique le projet suivant :

Nature des travaux :
Description 

de l’ouvrage :

Situation :

Nos des parcelles :
Nos ECA :

N° CAMAC :
Réf. communale :

Coordonnées
géographiques :

Note au 
recensement arch. :

Propriétaire :
Auteur des plans :

Demande 
de dérogation :

Compétences :

Demande de permis de construire (P)
Transformations

Modifi cation d’ouvertures 
en façades et installation 
de panneaux solaires en toiture, 
création d’une pergola végétalisée 
et d’un velux
Chemin des Chênes 16
1610 Oron-la-Ville
11447 / 11077
7237a / 7237b
224629
42.05.2271

2’552’915 / 1’157’745

4 (11447 & 11077)
Frédéric Brand
Zap-Design Sàrl, Quirland Lopez

Art. 36 al. 1 lettre c LRou - 
Application art. 38 LRou 
et art. 82 LATC
Municipale Etat

L’enquête publique de 30 jours est ouverte du 
1er au 30 juillet 2023 au BTO à Oron-la-Ville

La Municipalité
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Conformément aux dispositions de l’article 7b de la loi 
sur la distribution de l’eau, la Municipalité de la Commune 
d’Oron soumet à l’enquête publique de 30 jours 
du 30 juin au 29 juillet 2023 inclusivement, 
l’objet suivant :

Remplacement de la conduite 
de distribution d’eau potable et de 

défense incendie entre les lieux-dits
« La Planche d’Epine », « La Charvettaz »,

« Les Moillettes », « Les Vernes », 
« La Vernenche » et « Les Carroz »

à Châtillens

Le dossier d’enquête peut être consulté au Bureau 
technique à Oron-la-Ville durant les heures d’ouver-
tures et pendant le délai d’enquête.

Les observations et oppositions motivées devront être 
adressées, par lettre recommandée, à la Municipalité 
ou consignées sur la feuille d’enquête annexée
au dossier.

Délai d’intervention : 31 juillet 2023.

La Municipalité
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AVIS D’ENQUÊTE
LUTRY

 La Municipalité, conformément à la loi sur la police des 
constructions, soumet à l’enquête publique le projet suivant :

Demande de permis de construire (P)

Nature des travaux :   Transformations

Description de l’ouvrage :   Installation d’une pompe à chaleur 
air/eau extérieure Split contre 
la façade nord du bâtiment

Situation :  Chemin de Mourat 18

Nº de la parcelle : 744

Nº ECA : 2319

Nº CAMAC : 222485

Référence communale : E-6511

Coordonnées géo. : 2’542’343 / 1’150’999

Propriétaires :  M. et Mme Claude et Veronika Samuel

Auteur des plans :  M. Jean-Paul Noujeim
Ingénieur
Route de la Fonderie 2
1700 Fribourg

Compétences : Municipale Etat

L’enquête publique de 30 jours est ouverte
du 1er au 30 juillet 2023

La Municipalité

AVIS D’ENQUÊTE
LUTRY

 La Municipalité, conformément à la loi sur la police des 
constructions, soumet à l’enquête publique le projet suivant :

Demande de permis de construire (P)

Nature des travaux :   Transformations

Description de l’ouvrage :   Réfection et surélévation de la toiture 
d’env. 20 cm pour la pose 
d’une isolation. 
Installation de panneaux 
photovoltaïques. 
Réfection des terrasses

Situation :  Chemin de la Colline 4

Nº de la parcelle : 485

Nº ECA : 2589

Nº CAMAC : 223737

Référence communale : E-6512

Coordonnées géo. : 2’541’777 / 1’151’299

Propriétaire :  PPE Le Tilleul

Auteur des plans : Planair SA
M. Nicolas Erbeau
Ingénieur
Rue Galilée 6
1400 Yverdon-les-Bains

Compétences : Municipale Etat

L’enquête publique de 30 jours est ouverte
du 1er au 30 juillet 2023

La Municipalité

AVIS D’ENQUÊTE
JORAT-MÉZIÈRES

 La Municipalité, conformément à la loi sur la police des 
constructions, soumet à l’enquête publique le projet suivant :

Demande de permis de construire (P)

Nature des travaux :   Transformations
Assainissement énergétique 
de la toiture du bâtiment ECA 262. 
Installation de panneaux solaires 
photovoltaïques

Situation :  Route du Village 53 - 1084 Carrouge

Nº de la parcelle : 547 

Nº ECA : 262 

Nº CAMAC : 224598

Référence communale : 21/2023

Coordonnées géo. : 2’549’110 / 1’161’445

Note au recensement arch. :6

Propriétaires :  Jocelyne et Denis Colomb

Auteur des plans :  Grégory Steiner, Gemetris SA 

Demande de dérogation :  Art. 36 LRou, 
demande d’application art. 82 LATC 

Compétences : Municipale Etat

L’enquête publique de 30 jours est ouverte
du 1er au 30 juillet 2023

La Municipalité

AVIS D’ENQUÊTE
JORAT-MÉZIÈRES

 La Municipalité, conformément à la loi sur la police des 
constructions, soumet à l’enquête publique le projet suivant :

Demande de permis de construire (P)

Nature des travaux : Adjonction
Rénovation et isolation de la toiture, 
pose de Velux et de panneaux solaires. 
Installation d’une pompe à chaleur 
air-eau

Situation :  Route du Mottey 25 - 1084 Carrouge

Nº de la parcelle : 244 

Nº ECA : 114 

Nº CAMAC : 223551 

Référence communale : 22/2023

Coordonnées géo. : 2’548’427 / 1’161’098

Propriétaires :  Marc et Muriel Burkhard

Auteur des plans : Marc Burkhard

Compétences : Municipale Etat

L’enquête publique de 30 jours est ouverte
du 1er au 30 juillet 2023

La Municipalité

La Municipalité de Bourg-en-Lavaux met au concours 
les postes suivants :

Un•e collaborateur•trice d’exploitation à 100% 
Entretien du domaine public

Un•e collaborateur•trice d’exploitation à 80-100% 
Conciergerie

Les informations détaillées sont publiées sur le site 
de la Commune : www.b-e-l.ch

 COMMUNE DE BOURG-EN-LAVAUX

OFFRE D’EMPLOI

25
23

W W W . Z O P P I - P E I N T U R E . C H

25
23

AVIS D’ENQUÊTE
PUIDOUX

 La Municipalité, conformément à la loi sur la police des 
constructions, soumet à l’enquête publique le projet suivant :

Objet :   Transformation d’un local pour 
la bonne gestion des eaux 
de nettoyage et de traitement relatives 
aux produits phytosanitaires lié 
à l’exploitation viticole, modifi cation 
des installations

Situation :  Ch. du Dézaley 1 – Clos des Abbayes

Nº de la parcelle : 2393

Nº ECA : 711

Nº CAMAC : 222170

Référence communale : 14-1760-23

Coordonnées géo. : 2’548’129 / 1’147’847

Note au recensement arch. :4

Propriétaire :  Ville de Lausanne

Auteur des plans :  Ville de Lausanne
Service des parcs et domaines

Demande de dérogation :  Art. 36 LRou

Particularité :  Le présent projet est situé en dehors 
de la zone à bâtir

Compétences : Municipale Etat

L’enquête publique de 30 jours est ouverte
du 1er au 30 juillet 2023

La Municipalité

AVIS D’ENQUÊTE
CHEXBRES 

 La Municipalité, conformément à la loi sur la police des 
constructions, soumet à l’enquête publique le projet suivant :

Demande de permis de construire (P)

Nature des travaux : Construction nouvelle
Pose de deux ralentisseurs 
au chemin de Mont-de-Plan

Situation :  Chemin de Mont-de-Plan

Nº de la parcelle : DP 4

Nº CAMAC : 223726 

Référence communale : 10/2023

Coordonnées géo. : 2’550’030/1’148’765

Propriétaire :  La commune de Chexbres 
(Domaine public communal) 

Auteur des plans :  Pascal Jourdan Gemetris SA 

Compétences : Municipale Etat

L’enquête publique de 30 jours est ouverte
du 1er au 30 juillet 2023

La Municipalité

Suite des avis offi ciels en page 6
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Le président de la Confédération, 
Alain Berset, dont on a appris le 
prochain départ, a souvent eu droit 
à des allusions sur sa calvitie. Dans 

un registre narquoisement laudatif, un 
grand quotidien romand l’a même qua-
li�ié de « divin chauve », au lendemain de 
l’annonce de son retrait du Conseil fédé-
ral. Le terme « chauve », à la fois substan-
tif et adjectif, masculin et féminin, désigne 
un individu qui n’a plus de cheveux ou très 
peu. Notons qu’en zoologie ou en bota-
nique, on parle plutôt d’espèces « gymno-
céphales », un terme qui associe les mots 
grecs « gymnos », qui veut dire « nu », et 
« képhalê » qui signi�ie « tête ».

Attesté dès le XIIe siècle, sous la forme 
« cauve », le mot « chauve » - tout comme 
« calvitie » - nous vient en droite ligne du 
latin « calvus » qui avait le même sens. En 
dépit du fait qu’ils honoraient la déesse 
« Venus Calva » (Vénus Chauve), pour célé-
brer les femmes qui donnèrent leur che-
velure pour faire des cordes d'arc, lors du 
siège de la ville par les Gaulois, en 390 avant 
notre ère, les hommes romains vivaient très 
mal la calvitie. Chez eux, la chevelure était 
une composante essentielle de la beauté et 
indissociable du pouvoir.

Selon son biographe Suétone, Jules 
César, par exemple, s’accommodait fort 
mal de sa tendance à la calvitie. Il avait coutume de 
faire revenir sur son front le peu de cheveux qui lui 
restaient et portait une couronne de laurier pour 
dissimuler les parties dégarnies de son crâne.

Trois siècles après la disparition de Jules César, 
le philosophe Synésios de Cyrène, devenu chauve 
prématurément, se consola en faisant l’apologie des 
crânes dégarnis. Selon lui, les chauves ne doivent 

pas avoir honte d’eux-mêmes car les idées 
poussent dans les crânes lisses. Pour Syné-
sios, l’homme chauve est un homme pieux 
comme le prouve le cosmos : les planètes 
sont chauves, la voûte du ciel est une calvi-
tie et il se pourrait bien que la divinité elle-
même soit chauve.

Pour en revenir à la langue, le fran-
çais offre toujours un registre familier 
très riche pour railler la calvitie : « avoir la 
boule à zéro », « avoir le crâne lisse comme 
une boule de billard », « avoir un crâne 
d’œuf » ; « ne plus avoir un poil sur le cail-
lou » ; « faire le désespoir des poux » : « être 
chauve comme un genou », etc. Preuve que 
l’alopécie qui désigne en dermatologie une 
accélération de la chute des cheveux reste 
un objet de dérision.

Cette tendance est le résultat du mar-
keting de masse des produits anti-calvi-
tie, le plus souvent « bidon », lancés tout 
au long du XXe siècle. Il a insidieusement 
transformé la perception de la calvitie, 
la faisant passer de l’esthétique banale, 
acquise après l’Antiquité, à une maladie 
désavantageuse nécessitant un traitement, 
au demeurant presque toujours coûteux et 
inutile.

Ce n’est que récemment que les 
hommes chauves, ceux notamment qui se 
mettent �ièrement la boule à zéro, sont à 
nouveau perçus positivement, voire plus 

« sexy » et plus virils encore que leurs homologues 
chevelus. 

Georges Pop

                        

La chronique de Georges Pop

Chauve

La petite histoire des mots

p o i n t  é c o n o m i q u e
de juin
Immobilier :
Entre ralentissement et tension

Refroidissement en vue 
sur le marché de la propriété

Pourtant présumé extrêmement sen-
sible aux taux, le marché immobilier 
suisse ne se départit pour l’instant 
pratiquement pas de son calme. Au 
cours des quatre derniers trimestres, 
malgré la hausse des taux d’intérêt, 
les prix négociés pour les maisons 
individuelles et les appartements en 
propriété ont continué d’augmenter. 
Toutefois, les signes d’un refroidis-
sement de ce marché se multiplient. 
Du côté de l’offre, le marché asséché 
durant la pandémie a repris quelques 
couleurs. Les biens immobiliers sont 
dorénavant plus nombreux à être pro-
posés à la vente. Ainsi, l’écart entre 
l’offre et la demande – qui était res-
ponsable de la hausse des prix ces 
dernières années – pourrait lente-
ment se combler. Cela devrait suffi re 
dans un premier temps pour affaiblir 
la dynamique des prix. Toutefois, en 
raison de la pénurie prédominante, 
une chute des prix demeure impro-
bable.

Le marché locatif 
toujours en surchauffe

Alors qu’un refroidissement sensible 
s’annonce sur le marché de la pro-
priété, le vent a tourné sur le marché 
locatif. De plus en plus de ménages 
sont à la recherche de logements 
locatifs qui se font eux de plus en 
plus rares. Ce marché sous pression 
ne devrait pas se détendre de sitôt. 
L’immigration dynamique va conti-
nuer à soutenir la demande supplé-
mentaire à un niveau élevé. En même 
temps, malgré la baisse du taux de 
vacance et la fl ambée annoncée des 
loyers, aucune hausse de l’activité 
de construction n’est prévue. Dans 
un environnement de hausse des prix 
de la construction, de coûts de fi nan-
cement accrus et d’obstacles admi-
nistratifs de plus en plus élevés, les 
signes de tension ne suffi sent pas 
pour accroître l’attractivité de nou-
veaux projets de construction.

Depuis longtemps, seuls les observa-
teurs du marché mettaient en garde 
contre le déséquilibre croissant entre 
l’offre et la demande sur le marché du 
logement locatif. Désormais, presque 
quotidiennement, experts, respon-
sables politiques et représentants de 
différentes associations partagent 
des analyses et des propositions de 
solutions. Il apparaît à ce stade qu’il 
n’y a pas de solution simple. Sans 
douloureuse pesée des intérêts et de 
compromis, il sera diffi cile d’échap-
per à la pénurie.

Rubrique économique

Thierry Chollet
Responsable clientèle entreprises
Banque Raiffeisen de Lavaux 
Tél. 021 946 02 31

« Source : Raiffeisen Economic Research »

Une association pour mettre en garde sur la 5G

Au 1er mai de cette année, on 
recense 8'935 antennes de 
téléphones mobiles 5G dans 
le pays. Pour l’association 

ProViv, la question n’est pas de savoir 
si ce nombre est suf�isant ou pas, mais 
plutôt d’installer cette technologie uni-
quement où cela est nécessaire : « Nous 
sommes impuissants face aux opéra-
teurs, mais nous pouvons éviter de nou-
velles installations et in�luencer leur 
emplacement », détaille Sophie Boudry. 
Pour la présidente de l’association oro-
naise, il est important de répartir sur 
la durée les mises à l’enquête : « Ima-
ginons qu’une vingtaine de demandes 
arrivent en même temps ? La population 
ne pourrait pas faire opposition, faute 
de temps ». D’après les opposants à la 
5G, ce stratagème a déjà été utilisé par 
les opérateurs. ProViv, de son côté, se 
désigne comme un garde-fou pour évi-
ter la présence de la 5G à proximité des 
écoles, des EMS ou tout autre lieu, dit 
sensible. Pour ce faire, les membres de 
l’association effectueront du porte-à-
porte lors de protocoles de mise à l’en-
quête a�in de sensibiliser les habitants 
installés dans le périmètre.

Abrégée ProViv Région d’Oron 
pour : protéger le vivant des rayonne-
ments non ionisants (RNI), l’associa-

tion à but non lucratif œuvre également 
dans l’information : « Toute personne 

manifestant une inquiétude des effets 
sur la santé des RNI peut trouver des 
réponses au sein de notre association », 
expose Sophie Boudry. Dans ses sta-
tuts, on note également un intérêt sur 
les procédés de contrôles des émis-
sions des antennes, de faire reconnaître 
l’électrohypersensibilité comme mala-
die, ou de sensibiliser les utilisateurs à 
ces nouveaux outils : « Avec les vidéos en 
temps réel, les jeunes représentent d’im-
portants consommateurs de données 
mobiles ».

Récente, l’association ProViv 
(comité : Claire-Lyse Von Dach, Corinne 
Emmonnet, Sophie Boudry,) recherche 
actuellement de nouveaux membres. 
« Tout le monde peut se rallier à notre 
cause. Que ce soit en tant que bénévole 
pour réaliser du porte-à-porte, cher-
cher des informations, participer à des 
séances d’information auprès de la jeune 
population ou simplement, en devenant 
membre », indique Sophie Boudry.

Thomas Cramatte

Oron

Fondée en mars, l’association ProViv souhaite sensibiliser la population au sujet des rayonnements non ionisants. 
Leur objectif n’est pas de combattre cette technologie, mais de trouver un terrain d’entente 

pour protéger le vivant. Explications.

« Nous sommes impuissants face aux opérateurs, 
mais nous pouvons éviter de nouvelles installations 

et infl uencer leur emplacement »
Sophie Boudry, présidente

La 5G permettrait d’être 100 fois plus rapide que la 4G, soit une vitesse de 10 Gbits/s contre 2Gbits/s pour la quatrième génération
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Chemin du Moulin 1 | CP 63 | 1095 Lutry
Tél. 021 791 34 93 | www.jpceppi.ch
jp.ceppi@vtxnet.ch | lionel@ceppi-sa.ch

Pierre-Alain Métraux
Route de la Claie-aux-Moines 5  •  1073 Savigny

Tél. 021 781 11 07  •  3sapins.savigny@bluewin.ch

 Réparations toutes marques
Vente voitures neuves et occasions
Pneus service  –  Station d’essence

Lavage automatique

25
23

Infos & billetterie:
+41 21 903 07 55
theatredujorat.ch

DIMANCHE 2 JUILLET

LES NOCES
MUSIQUE DE IGOR STRAVINSKY

PRÉCÉDÉ DE PIÈCE D’ENSEMBLE DE ALMA SÖDERBERG
HEMU ET LA MANUFACTURE

architoise sa
atelier d’architecture jean-luc badoux architecte  epfl  sia
007    rue   du   bourg 1071     chexbres tél.     021 791 19 55

Nous informons notre aimable clientèle et les entreprises
avec qui nous avons le plaisir de collaborer que, à compter

du 1er juillet prochain, nos bureaux seront déplacés à :

Route du Signal 53
1091  Grandvaux

(Bourg-en-Lavaux)

Nos coordonnées de contact demeurent inchangées.

architoise@bluewin.ch
Diplômé postgrade EPFL en expertise immobilière

Membre du Collège Suisse des Experts Architectes (CSEA)
Membre de la commission fédérale d’estimation du 2ème arrondissement

Membre de la Commission d’Estimation des Bâtiments de l’Etablissement Cantonal d’Assurance

25
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CROCHETTAZ
MAMA INDIA

O U V E R T

079 210 79 38
Route de la Corniche 16 A, 1098 Epesses
www.crochettaz.ch - laxmi@bluewin.ch 25

23

Conformément aux dispositions légales et notamment 
de l’article 7b de la loi sur la distribution de l’eau 
(LDE), les Communes de Montpreveyres et de Servion, 
pour le compte de l’Association intercommunale de 
distribution d’eau de Servion – Jorat-Mézières – Oron 
(AIESFE) soumettent à l’enquête publique, du vendredi 
23 juin au vendredi 21 juillet 2023 :

• Liaison régionale 
« Montpreveyres – Les Cullayes » –
Tronçons G-K, K-L, L-M, M-N, N-O

Le dossier d’enquête peut être consulté au greffe 
municipal de Servion durant les heures d’ouverture.

Pour consulter le dossier de mise à l’enquête à 
Montpreveyres, contacter le syndic au 079 888 19 22.

Les observations ou oppositions motivées, doivent 
être formulées par écrit, directement sur la feuille 
d’enquête ou adressées, pendant la durée de l’enquête, 
par lettre recommandée aux greffes municipaux de 
Montpreveyres et de Servion. Il ne sera pas tenu 
compte des oppositions ou observations déposées 
après l’expiration du délai d’enquête.

Les Municipalités

MONTPREVEYRES SERVION

AVIS D’ENQUÊTE PUBLIQUE
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Une belle réussite pour la fête villageoise
Les 23, 24 et 25 juin, Maracon 

a vécu un week-end riche en 
activités, béné�iciant d'une 
météo idéale. La commune en 

collaboration avec l'Abbaye du Cor-
don Blanc et l'Amicale des anciens 
pompiers a organisé cette impor-
tante manifestation avec plusieurs 
objectifs : durant les trois jours, dans 
le cadre de la fête de la musique plu-
sieurs formations ont agrémenté 
musicalement les soirées. Le samedi, 
toute la journée, les tirs de l'abbaye 
ont eu lieu au refuge de Maracon, avec 
une nouvelle formule de tir au petit 
calibre. Le bilan est très positif avec 
une super participation.

La journée de dimanche a été mar-
quée par la réception des nouveaux 
habitants, organisée par la commune. 
En plus des invités, la manifestation, 
sous la forme d'un apéritif dînatoire 
était ouverte à tous. En annexe, plu-
sieurs activités ont été organisées : ral-
lye dans le village de La Rogivue, pro-

menade découverte nature, concours 
de gâteaux aux fraises suisses, exposi-
tion de matériel pompiers.

20 ans et 110 ans !
Cette manifestation marquait le 

20e anniversaire de la fusion des com-
munes de La Rogivue et de Maracon. 
Pour la petite histoire, une discussion 
au coin d'un bar entre les deux syn-
dics du moment, suivie d'un vote d'in-
tention des conseils généraux respec-
tifs a mené les deux communes à créer 
une nouvelle entité. La nouvelle com-
mune de Maracon a pris son envol au 
premier janvier 2003.

Un autre anniversaire est à sou-
ligner, le réseau d'eau communal de 
Maracon a vu le jour il y a 110 ans. 
Les autorités de l'époque ont eu la 
clairvoyance d'aller capter l'eau sur 
les �lanc du Niremont et de l'achemi-
ner jusqu'à Maracon, ce qui repré-
sente une distance d'environ 8 km de 
conduites.

Comme l'a souligné le préfet 
Daniel Flotron dans son intervention : 
la commune de Maracon assume sa 
viabilité et sa vitalité grâce à l'engage-
ment et l'implication des autorités et 
de la population. Maracon est un lieu 
où il fait bon vivre.

Le comité d'organisation a béné-
�icié de l'engagement spontané de 
nombreux bénévoles, qui par leurs 
compétences diverses et leur dispo-
nibilité, ont contribué à la réussite de 
cette belle fête.

Un grand merci à tous. Nous nous 
réjouissons déjà de la prochaine !

Jean-Claude Serex
membre du comité d'organisation

Maracon

Un lieu où il fait bon vivre avec l'Abbaye du Cordon Blanc et l'Amicale des anciens pompiers

AVIS D’ENQUÊTE
ST-SAPHORIN

 La Municipalité, conformément à la loi sur la police des 
constructions, soumet à l’enquête publique le projet suivant :

Demande de permis de construire (P)

Nature des travaux :   Transformation
Adaptation d’une station 
de communication mobile aux 
technologies (4G-5G) pour le compte 
de Swisscom (Suisse) SA. / SSOZ

Situation :  Route de Chardonne 60

Nº de la parcelle : 506   

Nº ECA : 114   

Nº CAMAC : 222593

Référence communale : 506-564-2023

Coordonnées géo. : 2’550’778 / 1’147’470

Propriétaire :  Etat de Fribourg - DAEC - 
Service des Batiments SBAT 

Auteur des plans :  Rui Pais, Axians Suisse SA 

Particularité :  L’ouvrage est situé hors des zones 
à bâtir

Compétences : Municipale Etat

L’enquête publique de 30 jours est ouverte
du 1er au 30 juillet 2023

La Municipalité
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Le Domaine des Faverges débute sa mue

Voilà 70 ans que le domaine 
surplombant le village de 
Saint-Saphorin n’avait pas 
connu de grandes transfor-

mations. Si une première idée avait 
déjà été présentée, il y a cinq ans, a�in 
d’ajouter une cave pour 4.2 millions, 
cette version récemment acceptée 
par le gouvernement fribourgeois 
est différente : « Les députés ont voté 
jeudi 9 février un décret octroyant un 
crédit de 17,6 millions de francs pour 
la restauration et la transformation 
du Domaine des Faverges », informait 
l’Agence télégraphique suisse (ATS) 
cet hiver. Né à la suite de concer-
tations entre les responsables, les 
employés et le bureau d’architecture, 
l’actuel projet comprend la rénova-
tion de la Grande Maison, de la Mai-
son du vigneron, ainsi que la recons-
truction du bâtiment le Bouteiller : 
« Après avoir discuté avec les vigne-
rons, nous avons proposé d’élargir les 
rénovations. Ceci, dans le but de redis-
tribuer les fonctions au sein des trois 
bâtiments et de répondre aux normes 
professionnelles actuelles », détaille 
Thomas Gayraud, fondateur de DOM 
architectes associés, bureau adjudi-
cataire.

Plus grand chantier hors canton
« Il s’agit d’un des plus beaux sites 

viticoles du canton de Vaud, qui est en 
mains fribourgeoises. La preuve que 

le temps où les deux cantons se cha-
maillaient est bien révolu », partage 
Bertrand Baeriswil, responsable du 
vignoble de l’Etat fribourgeois. « Ce 

chantier est le plus important hors du 
canton de Fribourg ». Dans le détail, 
les deux maisons historiques qui sont 
la Grande Maison et la Maison du 

vigneron ne changeront pas fonda-
mentalement de visage. Les façades 
extérieures seront rafraichies tandis 
que des panneaux solaires en forme 
de tuiles respecteront le patrimoine 
des lieux. « L’idée est de valoriser la 
Maison du vigneron pour l’ouvrir à 
l’œnotourisme », précise Thomas Gay-
roud après la conférence de presse. La 
bâtisse deviendra un lieu de vente et 
de rendez-vous. Les combles seront 
intégralement rénovés a�in d’ac-
cueillir une salle de conférence ainsi 
qu’une sorte d’exposition perma-
nente : « Un espace sera dédié à ce lieu 
construit en 1138 par le fondateur 
de l’Abbaye de Hauterive, le Seigneur 
Guillaume de Glâne ».

Le chantier se réalisera en deux 
étapes. Une fois le Bouteiller recons-
truit, les employés travailleront dans 
ce bâtiment a�in de rénover les inté-
rieurs de la Grande Maison et de 
la Maison du vigneron. Le Bouteil-
ler accueillera les travaux de cuve-
rie, de mise en bouteilles et de stoc-
kage. Tous les vins du domaine des 
Faverges sont issus d’une production 
biologique. 

Texte et photo Thomas Cramatte

Saint-Saphorin

Propriété de l’Etat de Fribourg, les bâtiments du domaine vigneron de 15.4 hectares vont être restaurés et transformés 
pour près de 20 millions de francs. Si la pose de la première pierre s’est déroulée ce lundi, la dernière doit être installée en 2026.

75 ans du projet et 70 ans de son inauguration
La « Maison de l’Eglise et du 

Pays » se situe sur une colline 
de Puidoux à distance de la 
circulation et de l’agitation des 

localités. Bien connue des Vaudois, 
cette belle bâtisse fête cette année un 
double anniversaire.

Le 2 mai 1948, lors du rassem-
blement des jeunes paroissiens vau-
dois à Beaulieu, leur aumônier, le pas-
teur Albert Girardet, lançait son idée 
devant 5000 jeunes enthousiastes : 
construire une maison pour la jeu-
nesse et pour l’Eglise.

Sans moyens ni terrain, il n’avait 
que sa passion et une jeunesse prête 
à s’investir dans un grand projet au 
lendemain de la guerre. Il trouva un 
emplacement au lieu-dit « le crêt 
bérard » (colline du berger) ; lui 
donna accès à une carrière près de 
Sainte-Croix et les dons commen-
cèrent à af�luer.

Cinq ans après seulement, le 27 
septembre 1953, la Maison était 
consacrée à son beau ministère d’ac-
cueil, de travail, de ressourcement et 
de rassemblement.

Des racines et des ailes
Pourquoi s’inspirer de l’architec-

ture médiévale et non des tendances 
des années 40 ? Les initiateurs tenaient 
à construire l’avenir en puisant dans 
les profondeurs de notre histoire com-
mune. L’inspiration de cette option se 
con�irme quand on constate que l’édi-
�ice n’a pas pris une ride et ravit les 
hôtes locaux et étrangers.

L’équipe actuelle garde cette pos-
ture de �idélité et d’innovation : les 
chambres sans wi�i encouragent la 
déconnexion, mais le reste de la mai-
son béné�icie de la �ibre optique ; les 
visiteurs peuvent recharger leur voi-
ture électrique et de grands sémi-
naires se déroulent régulièrement en 
présentiel et à distance.

La cuisine a aussi beaucoup évo-
lué : locale, équilibrée et savoureuse, 
elle s’adapte aux groupes de travail et 
de méditation comme aux repas d’en-
treprises et aux fêtes de familles.

Quelques étapes marquantes
Les 70 ans d’histoire de Crêt-

Bérard sont jalonnés de plusieurs 
événements :
1971, début des Feux de l’Avent 
(www.feuxdelavent.ch)
1986, agrandissement et modernisa-
tion de la maison
1987, publication de « L’Of�ice divin » 
pour les prières quotidiennes
2000, ouverture du Centre de sémi-
naires (pour entreprises, associa-
tion…)
2013, développement hôtelier et 
élargissement de l’accueil
2023, chantier du Pavillon, chalet 
avec dortoirs et cuisine autonome

Un lieu plein de vie
Dotées de 15 salles, 65 lits et d’une 

salle à manger de 150 places, ce lieu 
unique dans un environnement bien-
faisant accueille toutes sortes d’acti-
vités et propose divers événements : 
concerts, expositions, retraites, for-

mations, festival d’auteurs, brunch du 
1er août, veillée de Noël etc.

Crêt-Bérard est une fondation à but 
non lucratif ; ses revenus proviennent 
à 80 % de son travail d’hôtellerie pour 
les groupes et les individuels, à 20 % 
de dons, incontournables pour garder 
des prix modérés, organiser des acti-
vités spirituelles et entretenir la pro-
priété.

Fête pour tous le 2 juillet
Bienvenue à la fête intergénéra-

tionnelle pour célébrer ces deux anni-
versaires. Des jeunes protestants 
seront sur place depuis la veille.

(9h30 possibilité de se joindre au 
culte des jeunes)
11h30 verre de bienvenue
12h partie of�icielle
12h30 repas en commun
14h  jeux, animations, tyrolienne, 

danse, atelier pour 3-6 ans
16h15 goûter
17h recueillement

Inscriptions au 021 946 03 60 
ou sur le site www.cret-berard.ch
onglet « activités » . 

Alain Monnard

Puidoux

Crêt-Bérard célèbre ses anniversaires

Un bâtiment à caractère médiéval qui affi rme des racines profondes

DR

Geste symbolique, une capsule temporelle contenant les plans, les documents offi ciels, les journaux du jour 
ainsi que deux bouteilles du domaine a été ensevelie par les autorités fribourgeoises
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Le Tronchet – 1091 Grandvaux
Atelier 021 799 24 83
Fax  021 799 16 57
www.menuiseriedutronchet.ch
menuiseriedutronchetsa@gmail.com

Le Tronchet – 1091 Grandvaux
Depuis 

35 ans
à votre

service

menuiseriedutronchetsa@gmail.com

Depuis 
35 ans35 ans
à votreà votre

serviceservice

Jeudi 6 juillet Jefflag 
Rock à texte

vendredi 7 juillet Etienne Magneto 
Blues rock

Jeudi 13 juillet Les vendangeurs masqués Chansons festives du Lavaux

Vendredi 14 juillet Nucho 
Musique latino

Jeudi 20 juillet Soulflip 
Deep bass electroswing

Vendredi 21 juillet Les Castagniers 
Musique irlandaise

Jeudi 27 juillet Sunnyvoice 
Reprises ABBA-Pop

Vendredi 28 juillet Fête du Sauvetage 

juillet 2023

LES CONCERTS SONT ANNULÉS EN CAS DE MAUVAIS TEMPS.

 �T�UVEZ-
NOUS SUR

PETITE �STAU�TION TOUS �S SOIRS

Informations: www.sdlutry.ch 

Jeudi 3 août FMR
Blues - Pop

Vendredi 4 août The Country expression Country

Jeudi 10 août Félix Rabin  Pop - Roc roots

Vendredi 11 août The Relics
Rock

Jeudi 17 août Takeone
Rock

Vendredi 18 août Jo Mettraux   Chansons françaises

Jeudi 24 août Stra6ystem   Variétés

Vendredi 25 août Brothers on the run  Country

Jeudi 31 août Back To soul   Funk soul

Vendredi 1er sept. Siga volondo  Musique cubaine

Août 2023

Informations: www.sdlutry.ch 

 �T�UVEZ-
NOUS SUR

PETITE �STAU�TION TOUS �S SOIRS

LES CONCERTS SONT ANNULÉS EN CAS DE MAUVAIS TEMPS.

Venez déguster les vins de la région, les caveaux sont ouverts !

25
23

O U V E RT U R E
D E S 
C AV E A U X
E T  B A R S

Partez déguster
les vins de Lavaux avec

le Train du Caveau
et le Train de l’Apéro
Jusqu’au 21 septembre
www.lavauxexpress.ch

Train de l’Alpage
22 juillet

A la ferme  25 juillet

Afterwork
6 juillet et 31 août

Renseignements : 021 946 23 50

Heures d’ouverture des caveaux...
Rendez-leur visite !

30 juin au 2 juillet
Famille Hug 

7 au 9 juillet
Alain Cholet

Aran-Villette  Caveau des Vignerons
Rue du Village 2 | 1091 Aran

077 488 23 27 | www.caveau-villette.ch

Ouverture:
vendredi à dimanche de 17h à 21h

29 juin au 2 juillet
Les frères Dubois

6 au 9 juillet
Jean-Marc & Sébastien Badoux

Cully  Caveau des Vignerons
Place d’Armes 16 | 1096 Cully

079 767 72 66 | www.caveau-cully.ch

Ouverture:
jeudi à dimanche de 17h à 21h

26 juin au 2 juillet
Les frères Dubois

3 au 9 juillet
Didier Rouge

Epesses  Caveau des Vignerons
Sur la place | 1098 Epesses

079 378 42 49 | info@caveau-epesses.ch

Ouverture:
jeudi à dimanche de 17h à 21h

Grandvaux  Caveau Corto
Ch. du Four | Pl. du Village | 1091 Grandvaux

079 630 51 53 | www.caveaucorto.ch

Ouverture: vendredi de 17h à 21h
samedi et dimanche de 16h à 21h

30 juin au 2 juillet
Daniel Malherbe

7 au 9 juillet
Corcelles-le-Jorat, Emmanuel Hug

30 juin au 2 juillet
Domaine Denis Fauquex

7 au 9 juillet
Robert Lévy

Riex  Caveau des Vignerons
Sous-le-Clocher | Aurélie Badoux

078 698 68 87 | caveau.riex@bluewin.ch

Ouverture : Vendredi et samedi de 17h à 21h
et le dimanche de 16h à 20h
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Le mystère du coffre 
du château d’Oron

Les visiteurs du château d’Oron passent devant lui depuis 
de nombreuses années : un coffre du 17e siècle, discrète-
ment posé au détour d’un couloir. Son couvercle verrouillé 
a suscité bien des interrogations sur les secrets qu’il pour-

rait renfermer. D’autant que son poids d’au moins 30 kg laisse 
facilement penser que quelque chose est conservé dedans. S’agit-
il d’un trésor ? De documents importants ? D’affaires apparte-
nant aux anciens propriétaires ? L’imagination bat son plein, mais 
le mystère demeure puisque ce dernier n’a jamais été ouvert de 
mémoire de l’ACCO (Association pour la conservation du Château 
d’Oron), sa clé ayant disparu depuis longtemps.

C’est pourquoi, dans le cadre du projet de rafraîchissement 
du parcours de visite du château, le comité de l’association a pris 
la décision qu’il était temps pour lui de révéler son mystère. Le 
mécanisme très élaboré de la serrure cachée, marque de fabrique 
de ce type de coffre, empêchait toutefois de le forcer. Il aurait 
été de plus bien dommage de l’abimer dans l’opération. La seule 
solution qui se dessinait était de retrouver le chemin complexe 
de la serrure, étape par étape, jusqu’au « clic » �inal tant attendu. 
Ce travail de patience et de précision a été con�ié aux bons soins 
de Roger Lale-Demoz, passionné et connaisseur de ce genre de 
manœuvres qui a déjà ouvert et réparé plusieurs coffres de 
musées et d’églises de la région.

Après un court séjour près d’Yverdon, le voile et le couvercle 
sont en�in levés : nous découvrons un coffre… vide. Complètement 
vide ? Non, puisque trois caissettes compartimentées en métal s’y 
intègrent parfaitement a�in d’y loger de petits objets. Voilà la rai-
son de son poids ! Nous découvrons également qu’il a déjà été 
forcé par le passé, mais sans succès. Plus étrange, celui-ci conte-
nait un genre d’attache parisienne portant le volatile noir sur fond 
jaune de l’armoirie des seigneurs d’Oron.

Le coffre a été rapatrié au château le lundi 19 juin où il est à 
nouveau exposé, cette fois-ci ouvert, a�in que les visiteurs puissent 
admirer le mécanisme de sa serrure et son intérieur.

Joëlle Graz

Oron-le Châtel

Le comité de l’association a pris la décision qu’il était 
temps pour lui de révéler son mystère
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Le mouvement juniors du Golf de Lavaux

Encore un mois pour « dénoncer » votre 
voisin.e pour les prix des Lavaux d’Or !

Le golf est un sport de précision se 
jouant en plein air, qui consiste 
à envoyer une balle dans un trou 
à l'aide de clubs. Le but du jeu 

consiste à effectuer, sur un parcours 
dé�ini, le moins de coups possible. Préci-
sion, endurance, technicité, concentration 
sont des qualités primordiales pour cette 
activité.

Ce jeu a un avantage unique, puisqu’il 
peut convenir aux femmes et aux hommes, 
aux jeunes et aux vieux, aux amateurs et 
aux professionnels qui peuvent tous jouer 
ensemble et que les règles du jeu sont 
identiques sur toute la planète.

Quand commencer à jouer au golf ?
Il n’y a pas de limites d’âge pour com-

mencer le golf, un peu comme dans Tin-
tin de 7 à 77 ans ! Au Golf de Lavaux, des 
possibilités existent de démarrer avec un 
entourage de monitrices et de moniteurs 
professionnels dès l’âge de 3 ans et demi 
jusqu’à la retraite et au-delà… Plus on 
commence tôt, mieux ça va ! Donc, voici 
l’organigramme pour débuter et évoluer 
au sein du mouvement juniors.

Pour les Poussins de 3 ans et demi à 
6 ans, le but est d’amener les plus petits à 
découvrir le monde du golf à travers des 
jeux en utilisant du matériel adapté et sécu-
risé. Les inscriptions se font pour chaque 
cours individuellement à Fr. 30.- au secré-

tariat du golf de Lavaux pour 
les dimanches de 10h à 12h les 
2 juillet, 10 septembre, 24 sep-
tembre et 8 octobre.

Pour les Tigres de 6 à 12 
ans, les cours ont lieu les same-
dis de 15h à 17h avec pour but 
d’acquérir la technique du golf 
et le perfectionnement des dif-
férents secteurs de jeu : le jeu 
long, les approches, les bun-
kers, le chipping et le putting. 
Inscription au secrétariat à rai-
son de Fr. 20.- pour les enfants 
de membres et de Fr. 30.- pour 
les non-membres du club. Pro-
chains cours les : 26 août, 9 
septembre, 16 septembre, 30 
septembre et 7 octobre.

l’Ecole de golf permet non 
seulement d’acquérir les bases 
de ce jeu, mais aussi de déve-
lopper son talent et ses envies 
en étant entouré d’un Team 
Junior composé de 13 forma-
teurs spécialisés chacune et 

chacun dans les 
éléments comme 
la technique, les règles, la 
condition physique et aussi 
la nutrition.

Pour celle et celui qui 
souhaite se perfection-
ner, l’Ecole de golf permet 
de passer des paliers dans 
les catégories élites comme 
Elites Espoir entre 6 et 12 
ans, Elites Sport entre 8 et 12 
ans et Elites Challenge entre 
12 et 18 ans.

Le Team Junior propose 
aussi des initiations aux écoles de la région 
et collabore à Passeport Vacances.

Il y a aussi des camps d’été organisés 
du 3 au 7 juillet, du 10 au 14 juillet, du 18 
au 20 juillet et du 8 au 10 août.

En outre, une journée « portes 
ouvertes » destinée aux enfants et aux 
adultes se déroulera le dimanche 24 sep-
tembre de 10h à 11h30 et de 13h à 14h30 
au Golf de Lavaux.

Alors ! plus d’hésitation… le Golf de 
Lavaux vous attend à bras ouverts !

Jean-Pierre Lambelet

Pour plus de renseignements, il faut s’adresser 
à Nathalie da Ponte, responsable de l’Ecole 
de golf, 078 812 04 33
ou nathalie.daponte@swisspga.ch
Et pour les inscriptions au secrétariat du Golf 
de Lavaux au 021 946 14 14
ou admin@golfl avaux.ch

Lavaux n’est pas qu’un paysage, c’est 
également une région bien vivante, 
économiquement, culturellement 
et sportivement. Des femmes et des 

hommes font vivre nos villages, s’inves-
tissent dans les associations, s’entraînent 
au quotidien pour atteindre l’excellence.

Depuis 2015, les Lavaux d’Or récom-
pensent chaque deux ans des talents de 
Lavaux-Unesco qui ont réalisé des per-
formances exceptionnelles. Cette année, 
pour sa cinquième édition, plus de 10'000 
francs de prix seront attribués et remis 
lors d’une soirée qui s’annonce « olym-
pique » le 3 novembre 2023 à la salle du 
Forestay, à Puidoux.

Un de vos amis est un as dans un sport, 
votre voisine fait les meilleurs bricelets du 
monde et les vend dans le monde entier, un 
jeune vigneron du coin vient de reprendre 
un domaine ? Autant de personnalités que 
vous pouvez « dénoncer » jusqu’au 31 juil-
let 2023 sur le site www.lavauxdor.ch
a�in qu’ils �igurent dans la liste des candi-
datures examinées par le jury.

Les Lavaux d’or ont, depuis plus de 10 
ans, récompensé des gens, des entreprises 
ou des initiatives méritantes qui ont per-
mis de mettre en lumière les compétences 
et l’énergie investies dans des initiatives 

locales. Les prix peuvent être distribués 
grâce au soutien des communes, des socié-
tés de développement et de nombreux 
sponsors qui soutiennent �idèlement la 
manifestation.

Voisins, voisines, à vos claviers et 
« dénoncez » à tour de bras sur www.lavau-

xdor.ch ! Les annonces de candidat.e.s sont 
ouvertes jusqu’au 31 juillet 2023 pour des 
performances réalisées entre juillet 2021 
et juin 2023, dans les communes du péri-
mètre Lavaux-Unesco.

Lucie de Palma

Puidoux 

Lavaux

Des femmes et des hommes font vivre nos villages

Rafael s’exerçant au putting
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Emploi

Femme de ménage Tessinoise 
expérimentée disponible pour 
nettoyage résidentiel et commercial. 
Service professionnel et fi able. 
Contactez Marilena au 079 704 45 50
pour devis gratuit.

« Vous avez besoin d’un coup de main 
à la maison ? Faites appel à mes 
services ! Retraité enthousiaste, je suis 
disponible pour vous aider dans vos 
tâches ménagères, réparations et pro-
jets de bricolage. Avec mon expérience 
et mon énergie, je suis sûr de pouvoir 
répondre à vos besoins. Contactez-moi 
dès maintenant pour un service rapide 
et de qualité » 
079 106 49 63

Santé

nd-hypnose
Thérapie et bien-être 
pour adultes et enfants.
Renseignements et prise de rendez-vous.
078 974 23 98
http://www.nd-hypnose.ch

Achat

Achat Vehicules 
Achat ou débarassement / voiture /
bus / etc / l'état égal
079 448 48 38

Vente

Matériel de camping : 2 petites tentes, 
2 sacs de couchage avec sacs inté-
rieurs, 2 pélerines, matelas pneuma-
tiques. F.150.– 079 685 76 94

Barrière de sécurité pour chien 
pour voiture, réglable Fr.50.– 
079 685 76 94

Vente

Vélo tout terrain RANGER 
Vélo marque Ranger, type tout terrain
24 vitesses, noir.
A vendre, belle occasion, 
très peu roulé ! 
079 278 31 17

Message

Concours d'écriture en ligne 
Lancez-vous dans l'écriture en parti-
cipant au concours d'écriture 2023 
webstory.ch. Thème : Mémoires. 
Les lauréats seront publiés. Délai pour 
les textes : 15 août 2023. Informations 
sur le site. info@webstory.ch

Inscrivez 
votre annonce 

aux mots
sur notre site, 

www.le-courrier.ch
et cliquez la rubrique 
« Marché Conclu »

ou l'onglet « Petites 
Annonces ».

En quelques clics, 
votre annonce paraîtra 
dans l'édition du jeudi 

suivant ou à la date 
de votre choix. 

Parution à 26'000 
ménages.

Paiement sécurisé. 
Fr. 2.- le mot.

Dernier délai : 
dimanche pour 
le jeudi suivant

Achat automobiles
Uniquement modèles récents

Déplacement à domicile
Paiement comptant

Pascal Demierre
078 609 09 95

www.autoromandie.ch

25
23

A louer, villa + 2 dépendances
Idéal pour séjour en famille

ou entre amis (12 personnes max.) 
5 chambres, 4 salles d’eau, salon, 

coin TV, cuisine d’été, proche des plus 
belles plages. Consultez notre site :

www.maison-u-sognu.com
Rens : +41 79 434 78 79

Vacances Corse du Sud, 
Bonifacio

Terrain à bâtir 
à la montagne

avec vue magnifi que
Crésuz (FR), 744 m2

CHF 350'000.-
Division 

d'une parcelle existante
079 651 65 17

25
23

À GAGNER
Voiture BMW 118i (valeur de 35’600 CHF)

2 billets d’avion pour New-York

Croisière en Méditerranée

... et de nombreux autres lots !

Système fribourgeois avec « Arthur »

24 séries & 1 Royale

Crie
urs

: Joël Crausaz et Daniel Demierre

Abonnement
10 CHF

Royale
10 CHF

Ouverture des portes 18h00 · Début 19h30

25
22

Route de l’Industrie 37 - 1072 Forel (Lavaux)
Tél. 021 781 20 18 - www.carrosserie-golay.ch

VOITURES DE REMPLACEMENT
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Grand choix de tissu
s

Atelier décoration En Face
Christian Gilliéron, tapissier-décorateur  -  Grand-Rue 5, 1083 Mézières

  079 358 35 28  -    021 903 28 41  -  www.atelier-enface.ch

25
23

Nous rénovons
vos volets

– En bois: Rénovation totale
(ponçage, menuiserie, peinture)
– En aluminium: Nettoyage et 

Rethermolaquage selon les normes 
«Qualicoat» avec couleur à choix
– Fourniture et pose de volets alu 

neufs «Swiss Made»
Action -20%

 jusqu’au 31 juillet
Prise en charge et livraison 

à votre domicile. 
Contactez-nous pour un devis gratuit.
www.RenoCH.ch – 079 895 10 00

Votre entreprise de peinture

25
23
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C’était jour de marché

Samedi dernier, 10 juin, sur la place du 
marché, à Mézières, les patoisants étaient 
présents et tenaient un stand de livres et 
de brochures en patois.

Quoi de plus normal, vu que l’organisa-
tion de ce marché est due à l’association « Jorat 
souviens-toi » et que les patoisants font partie 
prenante avec les souvenirs de ce Jorat !

En plus des métiers de l’ancien temps, que 
vous avez pu admirer, le remouleur à sa meule, 
la tresseuse de bénons, vous avez pu voir les 
patoisants, avec une quantité de livres, de dic-
tionnaires, de grammaire et de vocabulaire, tout 
ce dont on pourrait avoir besoin pour apprendre 
ou plutôt réapprendre le patois !

N’oublions pas de rappeler que tradition-
nellement, les patoisants fabriquent et vendent 
ce jour-là, et uniquement ce jour, la « Feuille du 
Jorat », une édition spéciale conçue pour chaque 
marché, vendue 2 batz, (actuellement 2 francs) 
au pro�it de l’Association, « Jorat souviens-toi » et 
ceci depuis le début de l’Association en 1984.

A chaque marché, il y a un numéro de chance 
et cette fois ce fut le numéro 78, alors, si vous 

avez ce numéro, vous pouvez vous adresser à 
Jorat souviens -toi, qui transmettra.

N’oublions pas le bon vieux temps ! Cela 
nous aidera à supporter notre monde actuel, qui 
n’est pas toujours facile à vivre ! Il est vrai que 
les anciens avaient la vie dure, leur travail qui 
était pénible, la vie qui se gagnait dif�icilement !

Mais nos ancêtres savaient prendre des bons 
moments, des respirations, et partageaient un 
humour savoureux, qui vaut bien nos errances 
sur « Tik-Tok » ou autre site sur lesquels vous ne 
trouverez pas de patois !

Pour les patoisants de Savigny-Forel, MRT

Mézières

Avec les patoisants, le 10 juin

© MRTLucette Favre présente la Feuille du Jorat

Ça crée des liens

Son avenir 
nous importe

La durabilité est au cœur 
de notre mission 
• Prêts avec bonus écologique 
• Conseils en investissement 

responsable
• Partenaire à long terme 

des entreprises vaudoises

www.bcv.ch/impacts

Publicité

Les As de la pétanque 
ont rendez-vous

Organisé par le club de pétanque du Ver-
ney, le championnat suisse de pétanque 
en triplettes mixtes se déroulera sur le 
parking de la salle Forestay à Puidoux.

Trois joueurs par équipe, dont au moins une 
dame, deux boules par joueuse et joueur et des 
matches en 13 points gagnants. Telles sont les 
règles d'une compétition de pétanque en tri-
plettes mixtes. Les meilleurs joueurs et joueuses 
du pays seront au rendez-vous. A commencer 
par la championne du monde en titre en tête-
à-tête, Sylviane Métairon, membre du club de 
pétanque organisateur.

128 triplettes qui se sont quali�iées au niveau 
de leurs �inales cantonales respectives seront 
présentes à Puidoux. Elles s'affronteront à par-
tir du samedi matin 1er juillet à 8h30 jusqu'au 
dimanche après-midi 2 juillet. La �inale étant 
programmée aux environs de 16h.

A haut niveau, la pétanque ne ressemble 
que de très loin au jeu traditionnellement prati-
qué en bord de plage en sirotant un pastis ! Les 
grands concours exigent de l'adresse et surtout 
beaucoup de concentration. Avec les joueuses 
et joueurs qui seront présents, il y aura forcé-
ment du beau jeu et des gestes spectaculaires 
comme le carreau, un coup qui consiste à éjec-
ter la boule de l'adversaire tout en la remplaçant 
par sa propre boule.

Le club de pétanque du Verney qui a l'hon-
neur d'organiser ce championnat a été fondé le 
18 juillet 1988, sous l'impulsion d'Alfred Cheval-
ley et fête cette année son 35e anniversaire.

En été 1989, 
il inaugurait déjà 
ses quatre pre-
miers terrains de 
pétanque. Le club 
est membre de l'As-
sociation vaudoise 
de pétanque et de 
Swiss Pétanque 
depuis 1991 et de l'Union des sociétés locales de 
Puidoux depuis 1999.

Bien ancré dans le milieu du sport de 
pétanque avec des joueuses et des joueurs qui 
brillent sur la scène nationale et internationale, 
le club ne cesse de s'agrandir et il se réjouit de 
relever ce nouveau dé�i en organisant ce cham-
pionnat suisse de triplettes mixtes.

Jean-Pierre Lambelet

Puidoux

Sur le parking du Forestay, les 1 et 2 juillet

Pierre-Alexandre à Puidoux
« J’ai fait mon apprentissage d’électricien à 

Vevey. Dans mon travail, j’ai été appelé à mon-
ter des installations dans des hôpitaux, des 
laboratoires, des EMS ou encore chez Nestlé. J’ai 
beaucoup observé et ces expériences ont contri-
bué à me faire changer d’orientation. Tout ce 
que j’ai vu et appris, je l’utilise aujourd’hui 
dans mon métier de naturopathe ».

Pierre-Alexandre Chevalley explique 
avoir eu le « déclic » de cette reconver-
sion en 2008, après avoir lui-même 
béné�icié des soins d’un naturopathe. 

Il s’est aussitôt inscrit dans une école spéciali-
sée pour y apprendre les fondamentaux de son 
nouveaux métier. Une fois son diplôme en main, 
certain que certaines de ses prestations seraient 
remboursées par les assurances complémen-
taires, notre homme ne s’est pas arrêté là. Il a 
poursuivi avec passion sa formation. « J’ai tra-
vaillé plus de trois-mille heures pour me former 
en homéopathie, en aromathérapie ou encore 
en recettes nutritionnelles. J’ai toujours été pas-
sionné par la cuisine », explique-t-il.

Âgé de 55 ans, l’ancien électricien a installé 
son cabinet et tout son matériel, ses appareils de 
biorésonance notamment, avec ses diplômes bien 
en vue, dans sa jolie maison plantée sur les hau-
teurs du lac de Bret, à un jet de pierre du golf de 
Lavaux, où il vit avec sa compagne Sylvie, coutu-
rière indépendante. « C’est ici que j’ai passé mon 
enfance. Jadis, c’était une ferme. C’est mon papa, 
Pierre-André, et ma maman qui l’ont acquise. Mon 
papa était une personnalité au village. Il travail-
lait au greffe et il était correspondant de presse. 
Un sacré bonhomme ! Beaucoup d’anciens s’en 
souviennent encore ».

Les patients du naturopathe de Puidoux 
af�luent de toute la région, des cantons voisins et 

même parfois de Suisse alémanique et de France 
voisine. Est-il en concurrence avec la médecine 
of�icielle ? « Non ! Absolument pas… Chacune a 
son rôle. La naturopathie ne saurait masquer la 
médecine dite allopathique. Mais je dois parfois 
faire du rattrapage. Les médecins n’ont pas tou-
jours le temps de se consacrer autant qu’ils le sou-
haiteraient à leurs patients. Moi je m’efforce d’être 
toujours très disponible, pour des allergies ou des 
douleurs, par exemple ». On peut vous appeler en 
pleine nuit ? « (rires) … Non, je n’irais pas jusque-
là ! »

Sur le site de notre hôte, on peut lire cette 
petite con�idence : Un jour ma mère m’a dit ceci : 
« j’aurais toujours voulu que tu sois médecin ou 
pasteur ». Quelques années plus tard, j’ai compris 
le sens de cette phrase : le médecin pour la guérison 
physique et le pasteur pour la guérison émotion-
nelle ou spirituelle. Alors le naturopathe ne serait-il 
pas un peu des deux ? »

Merci de l’accueil souriant et bonne continua-
tion, Pierre Alexandre ! 

Texte et photo Georges Pop

Quelqu’un !

A la rencontre des gens d’ici :

Pierre-Alexandre à Puidoux
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Un jubilé fort bien célébré !
A l’occasion du deuxième 

week-end du festival, les 
foisonnantes propositions 
artistiques ont su mar-

quer les esprits d’un public venu en 
nombre. En voici quelques exemples :

Le concert de Vision String Quar-
tet était absolument fabuleux. Ce 
quatuor casse les codes de la repré-
sentation classique, attire un public 
plus jeune et mélange des composi-
tions personnelles avec une maîtrise 
incroyable du répertoire classique. Ce 
fut notamment le cas avec un Men-
delssohn sublime, dans une interpré-
tation de classe mondiale. Un concert 
que le public n’oubliera pas de sitôt.

Le très beau duo de Thomas 
Enhco et Vassilena Sera�imova offrait, 
quant à lui, au public dans un Temple 
quasi complet une soirée magique 
empreinte de poésie et ponctuée de 
plusieurs bis. La réinterprétation de 
Bach dans des arrangements d’une 

grande intelligence et des compo-
sitions personnelles brillantes fut 
applaudie par une standing ovation et 
des larmes de joie.

Alexander Malofeev, jeune et 
talentueux pianiste de 21 ans, fait 
déjà partie des meilleurs pianistes au 
monde et proposait, entre autres, la 
Sonate pour piano n° 4 en si mineur 
op. de Weinberg, un choix audacieux 
et exécuté avec superbe avant un �inal 
Wagner-Liszt époustou�lant.

En�in, le concert de clôture, inter-
prété par l’excellent Quintette Mora-
guès et Finghin Collins, invité d’hon-
neur de cette 20e édition, a offert à un 

public conquis l’énergie et la joie qui 
correspondaient à ce bel anniversaire.

Des artistes pour la plupart logés 
chez l’habitant et enchantés par le 
cadre somptueux de Cully et de la 
région de Lavaux.

La relève
La qualité des prestations lors 

des demi-�inales des deux concours 
de Lavaux Classic a été unanimement 
relevée par le jury.

En ce qui concerne le concours 
de piano, deuxième édition sous le 
parrainage de Finghin Collins avec 
les œuvres imposées commandées 

auprès de Jean-Sélim Abdelmoula, 40 
candidates et candidats se sont pré-
sentés avec un niveau exceptionnel 
dans chacune des quatre catégories.

Ce fut également le cas du 
concours de projets Lavaux Classic, 
5e édition, en partenariat avec l’asso-
ciation des étudiantes et étudiants 
de l’HEMU, où les six projets se sont 
succédé.

Les événements OFF
Les soirées dans les jardins du 

Domaine Potterat ont permis au 
public de savourer une ambiance cha-
leureuse et conviviale, en transat et en 
musique. Concerts, rencontre avec les 

artistes et instants de partage, tous les 
ingrédients étaient réunis pour offrir 
une expérience de festival unique.

Les Vendanges - 
dernier événement de l’année, 
les 7 et 8 octobre

Finghin Collins et Abdel Rahman 
El Bacha seront à l’af�iche de l’événe-
ment de clôture de l’année à l’occa-
sion des Vendanges les 7 et 8 octobre 
prochains. Chacun interprétera des 
œuvres du répertoire classique sur 
deux pianos : un piano moderne 
Steinway D et un Pleyel 280 de 1937.

Ce sera l’occasion unique pour le 
public d’entendre et de comparer les 
esthétiques sonores de ces merveil-
leux instruments, ouvrant aussi de 
nouvelles perspectives pianistiques 
à ces deux interprètes de renommée 
internationale.

Les Vendanges offrent également 
la possibilité d’assister à la �inale des 
deux concours, en entrée libre. 

Céline Chable

Bourg-en-Lavaux

Retour sur le deuxième week-end du 20e Lavaux Classic

Nuits au musée vaudois à guichets fermés

Mercredi et jeudi dernier, le spec-
tacle des enfants du collège des 
Goilles à Servion s’est déplacé 
chez Barnabé qui a été obligé 

de refuser du monde. Bien entendu, le suc-
cès était au rendez-vous. Les mamans, les 
papas, les oncles, les tantes, les grands-
parents, les frères et sœurs, tout cela faisait 
assez de monde pour remplir durant deux 
soirs le théâtre Barnabé. Avec quelque deux 
cents enfants participants, accompagnés de 
leurs maîtresses ou plus rarement maîtres, 
le succès était au rendez-vous ; de quoi rem-
plir à craquer le théâtre deux fois de suite. 
Ils ne voulaient pas manquer « La Nuit au 
musée vaudois ».

Les enseignants ont tous joué le jeu
Ce spectacle de grande classe est dû 

tout spécialement à Clairelise Gallarotti. 
Elle a peau�iné les textes et entraîné le 
chœur durant de longs mois. La complicité 
des enseignants a été totale, sans eux rien 
n’était possible. Nous avons posé la ques-
tion à la �in de la représentation à Gérald 

Morier-Genoud, directeur de tous les col-
lèges du Jorat jusqu’à �in juillet : « Qui a eu 
l’idée de faire ce spectacle ? ». Refusant par 
fausse modestie d’avouer, on est tout de 
même en droit de penser qu’il est à l’ori-
gine de ce magni�ique show.

Dix classes du collège de 
Servion y ont participé. Elles 
étaient tenues par : Cora-
lie Grand, Monique Desgraz-
Roy, Viviane Beutler, Stépha-
nie Genoud, Céline Bottin, 
Marie-Luce Victor Cherpillod, 
Muriel Dutoit, Sébastien Bos-
sut, Laurianne Zünd, Cora-
line Margot, Robin Jaccard, 
Lisa Berner, Aude Armand, 
Catherine Ganty, Julie Fries, 
Martine Borgeaud, Mélanie 
Angéloz et Laura Destraz. 
Ces enseignants géraient les 
classes 1-2P7/SE1, 2 et 3, 3P/
SE1et 2, 4P/SE1et 2, 5P/SE1 
et 2 et 6P/SE1.

Gravés durant la vie des enfants
Il est bon de remarquer que tout le 

spectacle a été joué par des enfants sans 
l’intervention d’adulte. Suivant une trame 
toujours récitée par trois enfants, souvent 
avec un accent vaudois assez exagéré qui 
soulevèrent les réactions d’un public admi-
ratif, les différents tableaux furent pré-
sentés et mettant en exergue les artistes 
en herbe des différentes classes. On a vu 
des tableaux représentant entre autres la 
nature, la gastronomie du canton, les arts, 
la peinture, le dessin humoristique. Le 
chœur d’enfants dirigé par Clairelise Galla-
rotti était accompagné du pianiste et com-
positeur François Margot et de différents 
violons jeunes et moins jeunes.

Nul doute que ce spectacle sera gravé 
durant leur vie entière dans la mémoire 
des participants.

Texte et photos Alain Bettex

Servion

Festival des arts vaudois par les EPS du Jorat

La Venoge en poème 
et en tableaux vivants

C'est ce que nous ont proposé les élèves et enseignants 
du « Petit Collège » de Mézières, heureux béné�iciaires 
d'une petite structure conviviale de trois classes : l'une 
de 1-2 H, les autres de 3 et 4 Harmos.

Le poème dit par son auteur Jean Villard-Gilles dans une 
archive projetée sur grand écran a donné lieu à des scènes succes-
sives sur le plateau de la grande salle du lieu. Le spectateur a ainsi 
vu cabrioler des veaux, des vaches, des moutons, des chamois 
sous de jolis déguisements. La rivière ensuite, symbolisée par 
des enfants tenant des rubans bleus virevoltant dans le courant, 
rafraîchissait les mémoires. Une bucolique scène de pique-nique 
- comme il se doit sur un replat - et même un chant en patois vau-
dois ont entraîné des applaudissements. Les poissons de la rivière 
chatouillés par les eaux grosses comme le Colorado, les chants et 
le �il conducteur emmené par quatre acteurs et actrices en herbe 
ont fait de cette soirée un magni�ique moment de partage.

Une idée trotte dans le cerveau des élèves : découvrir la Venoge 
en vrai pendant les vacances qui se pro�ilent…

Martine Thonney

Mézières     

Festival des arts vaudois par les EPS du Jorat

Plus
Retrouvez les moments forts 
du festival qui nous ont fait vibrer 
tous au long de ces 9 jours grâce 
au travail de nos formidables 
photographes sur www.lavauxclassic.ch

Vision String Quartet

Valentin Claivoz
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Les enfants se rendent compte du poids des toupins

Les enfants sous les yeux de leurs enseignants
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Défi s d’avenir pour le Dézaley

Au sein des 54 hectares de Dézaley Grand Cru, une dizaine 
de jeunes vignerons se sont posé la question de la valorisa-
tion du vignoble, à l’occasion d’une table ronde initiée par 
l’appellation.

Parmi eux, Arthur Duplan participe à la dynamisation du 
Dézaley de façon certaine : il a fait renaître le domaine 
de la Tour de Marsens. Originaire de Chardonne, Arthur 
a grandi entre les vignes et dans l’ambiance des ven-

danges à Lutry où son grand-père Henri Rouge (ndlr : numéro 
Lutry jeudi 22 juin) était vigneron. Après un apprentissage de 
laborantin en biologie à l’Uni à Lausanne et un stage de vigne-
ron-caviste à Zurich, le jeune homme est sorti diplômé de Chan-
gins en 2020. L’idée l’a ef�leuré de partir vini�ier à l’étranger mais 
le destin en a décidé autrement sous la forme d’une offre d’em-
ploi parue pour la Tour de Marsens. N’ayant pas de domaine 
familial à reprendre, le jeune homme a décidé de relever le dé�i. Il 
s’est retrouvé au cœur de l’appellation Dézaley-Marsens, au sein 
du vignoble aux pentes vertigineuses. L’opportunité était belle 
et le potentiel énorme, il s’agissait alors de créer toute l’identité 
du domaine de zéro. En effet, la Tour de Marsens n’avait jamais 
été exploitée en son nom propre. Arthur a donc créé son entre-
prise : le domaine de la Tour de Marsens. Le jeune homme a tout 
réalisé tout seul, aussi bien à la vigne qu’à la cave. En résulte 
aujourd’hui une jolie gamme de trois vins, un Dézaley blanc et 
deux Epesses, un blanc et un rouge. Le rouge est vini�ié dans la 
Tour de Marsens tandis qu’Arthur loue des locaux pour le blanc. 
Son premier objectif est de rapatrier la totalité de la production 
à la Tour avant d’envisager élargir la gamme. A long terme toute-
fois, il compte créer de nouvelles cuvées.

Arrivé comme « le petit nouveau qui débute », Arthur a 
trouvé au sein du Dézaley une belle fraternité entre vignerons. 
« Tout le monde a été assez solidaire, il y a une bonne dynamique 
en Lavaux ».

Arthur a dû créer lui-même sa clientèle de toutes pièces. 
Le bouche-à-oreille a fait son effet et il est parvenu à se faire 
connaître. Pour le jeune homme, renouveler la clientèle particu-
lièrement traditionnelle du Dézaley est un immense dé�i. « Il faut 
faire venir les gens ici » assure-t-il. Qu’ils réalisent la complexité 
de l’endroit, qu’ils voient la pente, qu’ils comprennent les enjeux 
et les dé�is de la production de vin dans un tel paysage. La valo-
risation par l’éducation, tel est son motto. Dans ce but, le jeune 
vigneron multi casquettes se transforme de temps en temps en 
guide touristique de la Tour de Marsens. Il propose des visites 
suivies d’une dégustation a�in de lier patrimoine culturel et 
viticole. Une chance qu’il soit passionné d’histoire.

Chez Arc-en-Vins SA, à Puidoux, Bryan Tettoni, jeune entre-
preneur engagé de 31 ans, est convaincu de l’intérêt de s’allier 
sous la même bannière pour soutenir le Dézaley.

Le neveu de Raymond et Nicole Chappuis se prépare à 
prendre la relève. Né à Chexbres, il a vécu en Suisse allemande 
avant de revenir à Lausanne en 2004.

Après des études à la Haute Ecole de Gestion à Yverdon, il a 
travaillé chez Nestlé à Vevey.

En 2018, son oncle Raymond l’appelle : « L’heure est venue 
de rentrer à la maison ». Bryan n’hésite pas une seule seconde, il 
quitte Nestlé pour rejoindre sa famille à Puidoux.

Depuis son plus jeune âge, il évolue dans le monde du vin : 
à 8 ans, sa tante lui cousait son premier tablier pour aller aider 
son oncle à la cave. Le retour au domaine familial a toujours fait 
partie de ses plans futurs. Pour Raymond Chappuis, qui a créé 
Arc-en-Vins de zéro en 1989, la vision d’avenir était claire : son 
�ils Sébastien perpétuant la tradition à la vigne et à la cave, son 
neveu Bryan responsable administratif et commercial et en sou-
tien à la cave. Si la vie en a décidé autrement en enlevant bien 
trop tôt Sébastien de l’équation, la famille Chappuis reste unie 
et déterminée. Bryan portera le chapeau de la succession pour 
eux deux. Après cinq ans de formation œnologique aux côtés de 
Raymond, Bryan est prêt à relever le dé�i. Le prochain challenge 
sera de trouver un responsable pour le secteur viticole des deux 
domaines de Lavaux et au Chablais.

Le Dézaley, Bryan le rêve à l’image de sa cuvée Clos des 
Embleyres : con�identielle et à valoriser. Il voudrait en faire un vin 
de niche dont tous les producteurs assurent ensemble la promo-
tion. « Nous devons aussi nous adapter au changement de consom-
mation, explique Bryan. Les gens consomment moins certes, mais 
mieux. Est-ce là le secret pour l’appellation ? » Les vins du Déza-
ley mériteraient-ils d’être vendus plus chers ? Peut-on vendre 
des chasselas premium à l’image des grands vins blancs de Bour-
gogne ? « Si les autres le font, pourquoi pas nous ? » demande 
Bryan. La question mérite au moins d’être posée.

Le jeune homme craint, à terme, que le marché pousse les 
vignerons à préférer la location d’appartements touristiques et 
vente de glaces à la production de vin. « On peut déjà apercevoir 
les premières vignes en friche en Dézaley. Il faut absolument évi-
ter de suivre l’exemple des Cinque Terre ». Au sein de ce vignoble 
en terrasses italien, les producteurs ont abandonné leurs vignes 
pour louer des Bed & Breakfast aux touristes. Un business lar-
gement plus rentable que celui de la production de vin au sein 
d’un vignoble héroïque. Résultat, le patrimoine viticole s’est 

perdu dans cette région et rares sont les visiteurs qui quittent les 
bords de mer pour aller à la rencontre des quelques vignerons 
restants. Pour Bryan, c’est l’exemple même du scénario catas-
trophe. Et Lavaux, avec sa fréquentation touristique en constante 
augmentation, n’est pas à l’abri de connaître le même sort.

Il semble que l’Etat ne soit pas le meilleur allié dans cette 
bataille. Les vignerons veulent attirer les clients à consommer le 
vin de Lavaux, pas seulement à admirer le paysage. Pour cela, ils 
ont besoin d’une marge de manœuvre juridique que l’Etat n’est 
pas toujours disposé à leur donner. La législation est trop stricte, 
les processus lourds pour mettre en place de nouveaux projets. 
Tel ce Wine truck imaginé pour aller à la rencontre des visiteurs 
a�in de les sensibiliser au vignoble et leur expliquer le terroir à 
travers une dégustation, que Bryan ne pourra pas conduire faute 
d’autorisation de vendre de l’alcool de façon mobile. « Les ini-
tiatives de promotion modernes sont souvent tuées dans l'œuf », 
regrette le jeune homme. Parallèlement, la multitude des orga-
nismes de promotion existants en Lavaux (pas moins d’une 
dizaine) aurait tendance à desservir le but �inal. Comment 
mettre en place une stratégie de promotion ef�icace éparpillée 
entre autant d’entités ? En Lavaux, il semble que le plus gros dé�i 
réside en l’alignement de tous a�in d’obtenir une force d’impact 
commune.

Texte et photos Manon Hervé

Viticulture

Sur le balcon 

du Léman, la relève 

s’amorce tranquillement. 

L’envie et l’énergie 

de la nouvelle génération 

de vignerons 

ne manquent pas. 

Symbole des pentes escarpées du Dézaley, les rails du funiculaire viticole

Arthur Duplan, seigneur légitime du domaine viticole de la Tour de Marsens

« Le Dézaley a déjà une bonne renommée, 

il s’agit de l’assurer » Arthur Duplan

Bryan Tettoni, une relève innovante et investie pour Arc-en-Vins à Puidoux

« Le travail fourni en Dézaley doit être valorisé » 

Bryan Tettoni

Chers lecteurs,

Je prends une dernière fois la plume pour 
vous dire au revoir. J'ai eu beaucoup de 
plaisir à faire cette chronique dédiée au vin 
dans Le Courrier depuis les vendanges der-
nières jusqu'à aujourd'hui, il est désormais 
temps de laisser la place au nouveau millé-
sime. Merci à l'équipe du Courrier rencontrée 
l'an passé entre les vignes, à l'occasion de 
la Folle Semaine à Lutry : des rencontres que 
seul un apéro traditionnel arrosé de chasse-
las permet.

Merci à tous les jeunes vignerons de Lavaux 
qui ont participé à notre série sur la relève. 
A travers cette chronique, nous avons voulu 
donner une voix à ces audacieux néo-vigne-
rons que j'imaginais craintifs et inquiets face 
aux immenses challenges que la viticulture 
rencontre de nos jours. Ils m'ont, à l'inverse, 
absolument tous montré une solide motiva-
tion et un enthousiasme sans faille. Le plus 
jeune d’entre eux, du haut de ses 17 ans, m'a 
résumé cela en des mots simples : « On ne 
serait pas là si on n'y croyait pas ». J'ai adoré 
écrire sur cette belle énergie qui s'est révé-
lée être une véritable source d'inspiration. 

Aujourd'hui, c'est en partie grâce à eux que 
je quitte le vignoble de Lavaux et les belles 
formules pour aller mettre les mains dans les 
vignes et les cuves en Sicile. Je laisse der-
rière moi une relève plumistique du nom de 
Justine Brand, un fi n esprit suisse qui partage 
mon amour des lettres et du vin de Lavaux. 
Elle sillonnera le vignoble à l'affût de l'actua-
lité viticole dès le mois de septembre. Forcé-
ment, le Chasselas me manquera. Peut-être 
que le Nero d'Avola le remplacera ? Proba-
blement pas. Alors quand la situation ne sera 
plus tenable, revenir il faudra ! 

Manon Hervé
Manon Hervé Justine Brand
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Rouge et vert, le nouvel immeuble de la commune appelé Plant Robert occupe le 
numéro 2 du chemin de Courseboux, sur le plateau de la gare de Cully. Après le 
concours d’architecture de 2019 remporté par le bureau Bonnard + Woeffray, le dos-
sier fut soumis à l’enquête publique fin 2020. Mais l’aventure avait déjà commencé avec 
la construction des Fortunades en 2017-2018 et s’est poursuivie avec la démolition de 
l’immeuble Comtesse à l’automne 2019.

La surface libérée par la démolition devint zone d’installation pour les chantiers fer-
roviaire et Equitim pendant qu’étaient creusés et construits le parking souterrain et le 
sous-sol de l’immeuble du chemin de Courseboux 7, 9 et 11. Et la piste d’accès à l’ins-
tallation du chantier ferroviaire sur une vigne mise à disposition par la commune fut 
aménagée. Cette piste devait aussi assurer l’accès au magasin «Tout pour la vigne». 
La vigne est aujourd’hui replantée. Automne 2021, cet espace s’est libéré et la piste de 
chantier fut déplacée sur le tracé définitif du chemin de Courseboux.

La construction de Plant Robert pouvait alors commencer. Elle avait un impératif : à 
fin février 2022, la rampe d’accès au parking souterrain devait être praticable. Centre 
médical, cabinet d’ophtalmologie, physiothérapie, magasin «Tout pour la vigne» et 
habitants ont pu accéder librement au parking au 1er avril 2022, date officielle de mise 
en service de l’immeuble «le Grand Chétuan» de la fondation Equitim.

A ce jour, les 16 appartements de l’immeuble Plant Robert (deux 4,5 pièces, cinq 3,5 
pièces et neuf 2,5 pièces) sont tous occupés. Au rez-de-chaussée, la pharmacie Calpini 
et le distributeur de billets de la banque Raiffeisen sont déjà installés. Le «point i» de 
Montreux Vevey Tourisme arrivera dans le courant de l’été.

L’immeuble satisfait aux critères Minergie Plus. Dès l’été 2024, il sera chauffé et rafrai-
chit par le chauffage à distance basé sur l’eau du lac - actuellement des installations 
provisoires assurent ces fonctions. Sur les parties plates du toit, 130m2 de panneaux 

photovoltaïques produiront de l’énergie qui sera mise en commun dans le réseau 
microgrid regroupant les immeubles du plateau de la gare et ceux de l’Hôpital de 
Lavaux. Nous sommes heureux d’offrir à 16 familles un habitat qui répond aux défis 
énergétiques de notre société.

La Municipalité

La première édition de la Fête des voisines et des voisins de Bourg-en-Lavaux a rencontré un beau succès. A douze endroits en même temps (dont au chemin du Grabe comme 
sur la photo ci-contre), les gens ont pu se rencontrer, échanger, partager un repas, tout ceci sans craindre de déranger le voisinage ! Rendez-vous l’année prochaine fin mai pour 
renouveler cette belle idée ! 

la feuille
N° 6  –  2023 de Bourg-en-Lavaux

Mise en service
de l’immeuble Plant Robert

Une première fête des voisines et des voisins très réussie ! 

CONSTRUCTION

ACTIVITÉS

SANTÉ
Nouveau test de filtration 
contre le chlorothalonil 

dans l’eau potable

Le Service communal des eaux 

va procéder durant l’été à un test 

grandeur nature d’un nouveau 

système de filtration de l’eau 

potable retenant le chlorothalo-

nil. Ce système proposé par l’en-

treprise Waterconsult fonctionne 

avec un filtre en céramique et du 

charbon actif. Un premier test 

à petite échelle a donné de très 

bons résultats et la Municipalité 

a décidé de passer à l’étape sui-

vante, afin de s’assurer qu’il s’agit 

bien d’une solution durable et rai-

sonnable au niveau des coûts. Le 

test nécessitera qu’un camion-

citerne soit installé à proximité 

de la station de traitement de la 

Maison Jaune pour faire office 

de réservoir provisoire. Cela 

condamnera les places de parcs 

situées devant l’administration 

communale pendant un mois. 

Pour rappel: suite à la décou-

verte d’un taux trop élevé du fon-

gicide chlorothalonil dans le puits 

du Bains des Dames en 2020, la 

plus importante ressource com-

munale d’eau potable est hors-

service. La commune doit donc 

acheter l’essentiel de son eau à 

la Ville de Lausanne. Depuis, la 

Municipalité travaille sur plu-

sieurs pistes pour diminuer le 

taux de chlorothalonil et remettre 

nos installations en service. 

Contrôle qualité
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FÔRETS
Martelage

de nos forêts communales

Une initiation au martelage (mar-

quage des arbres à abattre) dans 

nos forêts communales aura 

lieu le 7 juillet 2023. Cette mati-

née permettra à tout un chacun 

de comprendre la gestion et l’en-

tretien de nos forêts, ainsi que la 

biodiversité de celle-ci qui évo-

lue avec les changements clima-

tiques.

Notre garde forestier, Benjamin 

Ciana, et l’inspecteur forestier 

cantonal, Damien Jordan, nous 

accompagneront lors de ce mar-

telage. Le programme de cette 

matinée est disponible sur le site 

communal.

Pour les personnes intéressées, 

prière de prendre contact avec 

le greffe :

info@b-e-l.ch

ou directement avec le municipal

Jean-René Gaillard

+41 79 417 99 37
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ÉVÈNEMENT
La Fête à Chenaux est relancée !

Une envie d’animer le village et de tisser 
des liens sociaux a donné naissance à l’ABC, 
l’Association du Bourg de Chenaux. Compo-
sée de 6 membres (Aurélie Badoux, Carline 
Bochud, Cathy Fischer, Elise Weber, Hilde 
Raulf et Isabelle Guion), la nouvelle équipe a 
prévu des activités et des animations variées 
s’adressant à un large public en s’inspirant 
des éditions précédentes qui ont eu lieu dans 
les années 80.

La manifestation aura lieu le 8 juillet au bas 
du village, sur le parking pour accueillir le 
carrousel du Petit Jacques, les stands nour-
riture et le bar, ainsi qu’au caveau Fischer 
pour le match aux cartes (sur inscription).

Dès 19h, un menu broche vous attend (sur 
inscription). La fête se prolongera en musique 
avec une belle convivialité et nous l’espérons, 
une météo clémente.

L’orgue de barbarie de Josette et Jean-Daniel 
vous accompagnera durant la journée, tan-
dis que la soirée sera animée par MaryLou, 
musicienne et amoureuse de la chanson, qui 
vous emmènera en voyage au pays des bal-
lades avec les plus belles chansons fran-
çaises du «Vieux Paris». Dj Mickael vous fera 
danser jusqu’au bout de la nuit.

Info et inscription sur www.chenaux online

SPECTACLE
Un chef-d’œuvre de l’opéra bouffe 
proposé par l’Opéra de Lausanne

La septième saison de La Route lyrique de 
l’Opéra de Lausanne est lancée ; «L’Île de 
Tulipatan» de Jacques Offenbach, malmène 
joyeusement les frontières qui séparent les 
femmes et les hommes.

Cet opéra bouffe en un acte, présenté par 
La Route lyrique, nourrit une réflexion sur 
la place de l’homme et de la femme dans la 
société exotico-fantaisiste d’une île mysté-
rieuse nommée Tulipatan et gouvernée par un 
duc tout-puissant: Cacatois XXII. Comme tout 
monarque absolu, Cacatois n’attend qu’une 
chose de son épouse: qu’elle lui donne un fils, 
afin d’assurer sa descendance. Ladite épouse 
n’accouchant que de filles qu’il tue au fur et à 
mesure, elle décide de sauver la dernière en 
la nommant… Alexis. De son côté, Théodorine, 
épouse du grand sénéchal Romboïdal, pré-
tend que son fils qui vient de naître est une fille 
baptisée Hermosa pour le préserver d’un ave-
nir de combats guerriers. Humour et poésie 
seront au rendez-vous dans cet univers coloré 
et loufoque à souhait.

Réservations sur le site
de l’Opéra de Lausanne.

Salle Davel - Cully - vendredi 7 juillet
à 19h30 - dès 10 ans - 1h15

Sous le slogan «Moratel sans pou-
belles», la société du Port et des Bains 
de Moratel à Cully (SPBMC), gérante des 
installations du site, prend le pari auda-
cieux de responsabiliser les utilisateurs 
des lieux à reprendre leurs déchets avec 
eux en supprimant toutes ses poubelles.

En effet, confrontée à une affluence crois-
sante de visiteurs et de déchets aban-
donnés sur place, la SPBMC a décidé de 
s’inspirer de pratiques testées avec suc-
cès dans d’autres communes vaudoises 
et cantons romands, ceci en complément 
à diverses actions mises en place ces 
derniers mois pour favoriser la durabilité 
et la biodiversité du site.

«Que ce soit en forêt ou en montagne, les 
adeptes d’activités en plein air ont pris 
l’habitude de rentrer chez eux avec leurs 
déchets. Ce lieu magique attire un grand 
nombre de personnes conquises par son 

atmosphère naturelle et son panorama 
unique, où vignes, montagnes et lac se 
mélangent harmonieusement. Cette 
démarche civique ne vise qu’à lui rendre 
ce qu’il mérite», explique Jean-Marc 
Gavillet, membre du comité de la SPBMC.

Cette action se veut également un test 
pour la Municipalité de Bourg-en-Lavaux 
qui va observer avec attention son évo-
lution. Elle pourrait en effet s’en inspirer 
très prochainement pour la mettre en 
œuvre sur d’autres espaces publics de la 
commune.

Comptons sur le bon sens de chacun 
pour que cette action, certes un peu 
idéaliste, remporte une forte adhésion 
et, fasse en sorte que cet endroit hors 
du temps continue à nous émerveiller 
de cette manière au gré des saisons! Et 
pourquoi pas ?

La SPBMC

Dans le cadre des festivités liées au 
Tricentenaire du Major Davel, les tous 
petits ne seront pas oubliés : un spec-
tacle pour les enfants dès 4 ans se 
tiendra à la Salle Davel les samedi 26 
août et 2 septembre à 17h ainsi que les 
dimanche 27 août et 3 septembre à 11h. 
Dans ma Boîte : un spectacle imaginé 
par la Compagnie BàZ et interprété par 
Olivier Zerbone et Isabelle Marchand.

Grâce notamment au livre écrit par Mon-
sieur Bastian, nous savons aujourd’hui 
que la famille du Major Davel était ori-
ginaire de Lombardie, portant le patro-
nyme «Daverio» et malgré son rôle 
dans l’histoire vaudoise, Davel a été 
perçu comme quelqu’un de différent. 
Mais n’est-on pas toujours l’étranger de 
l’autre? Celui d’en face?

Dans ce spectacle divertissant, Béné-
dicte et Alonso sont voisins. Ils vivent 
chacun dans leur appartement (leur 
boîte) mais ils ne se parlent pas, car 
chacun d’eux parle, mange et s’habille 
différemment de l’autre. Mais la vie est 
bien faite et un jour, ils finiront par se 
comprendre et s’apprécier.

Les billets sont en vente au Kiosque 
de Cully, le Minaret (021 799 16 50) 
ainsi qu’au marché de Cully tous les 
dimanches.

Avant les spectacles, les enfants pour-
ront se faire faire un joli maquillage 
avec Laetitia. Tous les produits utili-
sés sont des maquillages à l’eau pro-
fessionnels, non toxiques, sans para-
bène et non testés sur les animaux.
1/2 visage à CHF 6.- ou visage complet 
à CHF 8.-  !

Les dimanches 27 août et 3 septembre 
de 10h à 14h, une balade à dos de mini 
poneys, guidée par les jeunes de Handy-
namique (https://www.handynamique.
ch), une association basée à Savigny, qui 
œuvre afin de permettre aux personnes 
en situation de handicap de monter à 
cheval et de profiter des bienfaits de la 
relation avec le cheval. 5 francs le tour 
au bénéfice de l’association.

Enfin, le carrousel du petit Jacques 
permettra de faire un tour sur un beau 
cheval de bois !

De retour dans la région, Mélanie 
De Icco ouvre un nouveau salon 
de coiffure à Grandvaux. Un lieu 
qui se veut exclusif, pour femmes, 
hommes et enfants, dans un cadre 
exceptionnel.

Après quinze ans à Zurich, la coif-
feuse visagiste ne cache pas son 
bonheur de retrouver les lieux 
de son enfance au milieu des 
vignes, face au lac. Entrepre-
neuse dans l’âme, elle ouvre au 
public une partie de son paradis 
retrouvé. Des deux salons de coif-
fure précédents qu’elle a créés à 
Lausanne puis à Zurich, elle réu-
nit vingt-quatre ans d’expérience 
professionnelle. 

Chacun bénéficiera en toute inti-
mité de ses talents : de la coupe 
à la coloration, des mèches au 

balayage, des soins à la kéra-
tine, sans oublier les coiffures de 
mariages !

Maniant le français, l’anglais et 
l’allemand, Mélanie est à l’écoute 
de sa clientèle, aussi exigeante 
soit-elle. Elle propose une prise 
en charge personnalisée, «un 
temps pour soi» accompagné 
d’un café ou d’un apéritif savouré 
devant une vue plongeante sur le 
lac et les montagnes.

«Lavaux Styling»
Mélanie De Icco
chemin de la Criblette 7,
1091 Grandvaux
078 854 30 83
melanie@lavaux-styling.ch
www.lavaux-styling.ch

CS pour la-bel.ch

La troupe de théâtre du Centre 
de rencontres et d’animations de 
Bussigny a le plaisir de se pro-
duire cette année à l’Oxymore à 
Cully. Après 10 ans d’expériences 
de théâtre amateur avec une 
unique représentation à Bussigny, 
la troupe sort de ses murs pour 
présenter un spectacle écrit sur 
la base de personnages que les 
jeunes ont imaginés. 
Ambitions est une pièce créée sur 
mesure pour de jeunes adultes qui 
font face à tous les questionne-
ments que cet âge induit, pleine de 
toute l’énergie et la légèreté indis-
pensable à leur traversée. 

Si vous vous aventurez à venir la 
découvrir, vous y rencontrerez 
des avocates en quête de sens, de 
stabilité ou de prestiges, dont le 
monde se confronte aux jeunes qui 
trainent en bas de leur immeuble 
et qui cherchent leur chemin. 
Vous pourrez assister à leurs ren-
contres, à leurs tentatives de lais-
ser leur trace, chacun et chacune à 
leur façon. 

Venez donc rire, pleurer et pen-
ser avec elleux les 29 juin,
30 juin ou 1er juillet au théâtre
de l’Oxymore à Cully.
Réservations: www.oxymore.ch

Plus aucune poubelle
sur le site de Moratel à Cully

Cully - Tricentenaire
du Major Davel :
Animations d’été pour enfants

«Lavaux Styling»
Coiffure et bien-être

Théâtre Oxymore:
Ambitions - Un spectacle 
de Jeunes, joués par
des jeunes!

VOIRIE

SPECTACLES

COMMERCES
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Le conseiller fédéral Guy Parmelin
sera présent aux festivités du 1er août

La séance du Conseil communal de Bourg-en-Lavaux qui 
s’est tenue à 20 heures à la salle des Mariadoules à Aran a 
été menée tambours battants. C’est le moins que l’on puisse 
dire. Les 18 points à l’ordre du jour ont été passés en revue en 
moins de deux heures.

Pour le préavis 09/2023 – Rapport de gestion 2022, rien 
de spécial à signaler, si ce n’est que, pour 2022, la commission 
de gestion (COGEST) avait décidé de se concentrer sur l’admi-
nistration générale, le greffe, les RH ainsi que différents thèmes 
dépendant du dicastère du syndic Jean-Pierre Haenni. Au terme 
du rapport de la COGEST, le préavis 09/2023 est accepté à l’una-
nimité.

Il en est allé de même pour le préavis 10/2023 – Comptes 
2022. Il est aussi accepté à l’unanimité. A noter que le résultat de 
l’exercice 2022 est bien meilleur que prévu. En effet, le budget 
(préavis 22/2021) prévoyait une perte de 2’917’200 de francs 
et une dépense supplémentaire de 22’000 francs en lien avec 
la réalisation d’un guide opérationnel pour l’intégration solaire 
(préavis 13/2022). Or, pour 2022, le total du compte de fonc-
tionnement présente un résultat de 1’305’680,40 francs (soit 
des recettes totales de 42’521’086,56 francs pour des charges de 
41’215’406,16 francs.

S’agissant du préavis 11/2023 – Grandvaux - chemin de 
la Branche et route de la Crétaz - Assainissement des eaux 
usées et pluviales et réfection sectorielle de la conduite 
d’eau potable, aucune discussion à ce sujet. A l’unanimité, le 
Conseil communal décide, entre autres, d’autoriser la Municipa-
lité à exécuter les travaux de réalisation des collecteurs d’eaux 
claires et d’eaux usées et de la conduite d’eau potable au chemin 
de la Branche et à la route de Crétaz ; d’octroyer à cet effet un cré-
dit d’investissement de 1’780’000 francs, hors taxe ; de laisser la 
compétence à la Municipalité quant au choix du mode de �inan-
cement et en cas d’emprunt, du moment, ainsi que des modalités 
de l’emprunt.

Il en a été de même pour le préavis 12/2023 – Réponse au 
postulat de M. G. Dana et Mme V. Hill et consorts « Plani�ica-
tion pour un déploiement maîtrisé des antennes 5G » et le pré-
avis 13/2023 – Révision du règlement du Conseil communal 
du 7 septembre 2016 (acceptés à l’unanimité). A noter que, 
pour ce dernier préavis, le nouveau règlement du Conseil com-
munal avait été accepté (préavis 11/2022) le 10 octobre dernier. 
Toutefois à la suite de suggestions de la DGAIC (direction géné-
rale des affaires institutionnelles et des communes) les conseil-
lers communaux ont dû se prononcer au sujet de la modi�ication 
de plusieurs articles du nouveau règlement.

Les préavis de cette séance ayant été acceptés sans dif�icul-
tés et sans grande surprise, ce sont plutôt les différentes com-
munications de la soirée qui auront surtout retenu l’attention de 
l’assemblée. Tout d’abord, la composition du Bureau du Conseil 
qui sera la suivante du 1er juillet 2023 au 30 juin 2024. La pré-
sidente sera Daniela Nagy (Vert-e-s et Ouvert-e-s). Les 1er et 2e

vice-présidents seront, respectivement, Loïc Desfayes (Vert’Li-
béraux) et Laurent Berthet (PLR). Léon Denisart (PS) et Elo-
die Parisod (PLR) seront les scrutateurs, suppléés par Aurélie 
Badoux et Eliane Potterat (toutes deux Bel Action). En�in, Jérémy 
Berthet (PLR) s’est, quant à lui, proposé comme secrétaire
suppléant.

Le syndic, Jean-Pierre Haenni, est lui arrivé avec quelques 
bonnes nouvelles �inancières. Tout d’abord, pour autant que l’ac-
cord trouvé au Conseil des Etats soit validé par l’assemblée des 
communes vaudoises (ndlr. qui a eu lieu hier mercredi 28 juin), 
Bourg-en-Lavaux pourrait devoir verser un bon demi-million 
de francs en moins au titre de la cohésion sociale. A cette nou-
velle s’ajoute aussi le fait que la commune compte et comptera 
prochainement nombre de nouveaux habitants qui représentent 
autant de rentrées �iscales potentielles. De plus, la vente de la 
parcelle O a en�in été �inalisée et a rapporté 6’000’000 francs à 
la commune. Ces trois éléments font autant de bien aux �inances 
communales déjà au beau �ixe, ce qui amène actuellement la 

Municipalité à une ré�lexion quant au futur taux d’imposition 
pour 2024, même si, à ce jour, aucune décision n’a encore été 
prise.

Une autre communication qui aura retenu l’intérêt de l’as-
semblée est en lien avec les prochaines festivités du 1er août. 
En effet, le conseiller fédéral Guy Parmelin a répondu favorable-
ment à l’invitation de la Municipalité. Il prendra donc le bateau 
avec cette dernière puis, se fendra d’un discours à l’attention de 
la population.

La prochaine séance du Conseil communal, sous la toute nou-
velle présidence de Daniela Nagy aura lieu le 9 octobre prochain, 
à 20 heures .

La rédaction/em

Bourg-en-Lavaux

Conseil communal du 19 juin

Route fermée ce week-end
entre Treytorrens et Rivaz

Si la météo est clémente, la route sera fermée dès ce vendredi 
soir à 20h, et ce, jusqu’au lundi matin 3 juillet à 5 heures. Le tra-
fi c des véhicules légers sera ainsi dévié par la route de la Cor-
niche, soit entre les villages de Riex et d’Epesses. Si la commune 
de Bourg-en-Lavaux a demandé, à plusieurs reprises, au canton 
d’établir une déviation ailleurs pour ne pas surcharger ces locali-
tés durant le week-end, la Direction générale de la mobilité et des 
routes (DGMR) a refusé d’entrer en matière. La faute au protocole 
qui exige que les déviations empruntent les routes cantonales sur 
le trajet le plus court. Les poids lourds seront, de leur côté, déviés 
par Forel. La DGMR réserve encore les deux prochains week-ends si 
la météo ne permet la pose du revêtement défi nitif.

Thomas Cramatte

Plus de forêt que de vignes ! 
Chexbres, 206 ha, 2272 habitants, 11 ha de vignes dont 1 ha 

en propriété, possède en outre 54 ha de forêts dont 11 ha sur 
le territoire communal, ce que l’on n’aurait pas cru, Chexbres 
ayant un aspect plus viticole que forestier !

A Chexbres, les comptes 2022 sont bons. Ils ont été accep-
tés à l’unanimité lors de la séance du Conseil commu-
nal du 22 juin sous la présidence de Marine Bot�ield. 
La bonne surprise est que le budget 2022 prévoyait un 

dé�icit de 922’000 francs et que les comptes du même exercice 
bouclent par un résultat positif de 125’000 francs ! Cette diffé-
rence de plus d’un million n’est pas due aux dif�icultés de prévoir 
l’avenir �inancier de la commune par le boursier et la Municipa-
lité, mais à la création d’une provision en faveur de la commune 
relative au �inancement de la cohésion sociale dont le paiement 
intervient dans le deuxième semestre de 2023. Ce bon résultat n’a 
pas été obtenu par une pression �iscale supplémentaire. Le taux 
d’imposition a même baissé en passant de 69 % en 2019 à 67,5 % 
en 2020, inchangé depuis. A noter toutefois qu’il était de 64 % de 
2013 à 2017. A l’origine de ces incertitudes, et comme toutes les 
autres communes, la Municipalité n’a aucun moyen d’action sur 
des charges imposées qui représentent 25 % de son budget soit 
3,2 millions pour la péréquation, la réforme policière, la cohésion 
sociale, l’école de musique, les transports publics et la participa-
tion à la Fondation de l’accueil de jour des enfants (FAJE).

Finalement, la marge d’auto�inancement s’élève à 700’000 
francs ce qui est un bon résultat. Elle a permis de �inancer l’in-
tégralité des investissements nets réalisés en 2022 qui se sont
élevés à 565’000 francs.

Ainsi le programme de législature dé�ini en 2022, se réalise 
pas à pas, franc à franc investi. Le respect de l’environnement 
souhaité par la Municipalité commence par des mesures simples 
comme la maîtrise de l’éclairage sur l’ensemble de la commune 
avec chaque point lumineux gérable individuellement en fonc-
tion des heures et des besoins. La pose de panneaux solaires, la 
création de bornes de recharge pour voitures électriques, la lutte 
contre la pollution lumineuse sont au programme ou en cours de 
réalisation.

Plus fondamental, d’importants investissements en temps et 
en argent sont nécessaires pour l’accueil de l’enfance, en colla-

boration intercommunale avec les communes de Puidoux, Rivaz, 
Saint-Saphorin. La Fondation en faveur des familles du cercle de 
Saint-Saphorin gère cet accueil. Elle emploie 65 personnes dont 
5 apprentis, pour prendre en charge 369 enfants de 256 familles 
différentes.

Le gros dossier de la rénovation de l’immeuble de la gare de 
Chexbres est pratiquement bouclé. En janvier 2021, la Municipa-
lité a présenté un préavis concernant une demande de crédit de 
1’620’00 francs pour la transformation du bâtiment de la gare de 
Chexbres, appartenant à la commune, en vue de la création d’un 
centre de promotion touristique. Il a été accepté après longues 
discussions par 26 oui contre 19 non. L’opposition se justi�iait 
pour des raisons techniques et l’absence à l’époque d’un business 
plan clair concernant l’affectation future de ce bâtiment. Deux ans 
et demi plus tard, le syndic Alain Bouquet annonce l’inaugura-

tion du bâtiment rénové. Elle aura lieu, le jeudi 7 septembre pro-
chain, en présence du Conseil d’Etat. Les usagers de la ligne Pui-
doux - Vevey béné�icieront d’une halte CFF toute neuve posée en 
novembre prochain. Ainsi Chexbres participe activement à la pro-
motion économique et touristique de la région, grâce à la création 
de ce nouveau centre touristique et viti-vinicole à la gare.

Lors de cette séance, les élections du bureau et d’une partie de 
la commission de gestion ont été faites, toutes par acclamation. 
La présidence du Conseil communal échoit par la même unani-
mité à Marc Lambelet qui remplacera au perchoir Marine Bot�ield,
chaleureusement remerciée par le Conseil pour son année
de présidence. 

Claude Quartier 

Chexbres

Conseil communal du 22 juin

© Manon Hervé
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Transmission de la cravate présidentielle

Mieux cadrer les écoliers à midi,
la Municipalité devra proposer ses solutions 

Ils étaient presque tous là pour la dernière séance présidée 
par Jean-Marc Mocellin avec 13 points à l’ordre du jour.

Pour le rapport sur la gestion communale 2022, les 
rapporteurs des 5 commissions liées aux différents dicas-
tères ont commenté les éléments marquants et les activi-
tés auxquels ils furent associés durant l’année 2022. Et 

en particulier avec deux manifestations plutôt rares dans la com-
mune, le prologue du Tour cycliste du Pays de Vaud le 26 mai et le 
passage du Tour de France le 10 juillet 2022.

Le président de la commission de gestion, Jean-Bernard Che-
valley, pour sa dernière séance en tant que président, a également 
souligné les points forts de cette gestion communale avec des 
réunions conjointes avec la Municipalité qu’il remercie pour son 
approche et sa collaboration ef�iciente. Le rapport municipal sur 
la gestion communale 2022 est adopté à l’unanimité.

Les comptes communaux 2022 ont bonne façon et dégagent 
un excédent de revenus de Fr. 6192.37 après des amortissements 
pour Fr. 2’363’966.87. L’augmentation de la population a débou-
ché sur une augmentation parallèle des rentrées �iscales, ce qui 
a permis d’effectuer des amortissements importants et de dimi-
nuer la dette communale. Après divers commentaires et discus-
sions, les comptes 2022 sont approuvés à l’unanimité.

Le préavis municipal No 05/2023 concernant la sécuri-
sation contre les chutes de pierres et blocs de rochers au 

chemin des Plantaz demandant d’octroyer un crédit de Fr. 
1’180’000.- pour effectuer des travaux de consolidation qui seront 
subventionnés à 70% par des subsides fédéraux et cantonaux 
est soumis au Conseil. Diverses questions concernant le �inance-
ment des 30% non subventionnés montrent que 17 propriétaires 
tiers devront se partager ce montant résiduel dont la plus grande
partie concerne la commune de Puidoux et l’Etat de Vaud.
Ce préavis est adopté à la quasi-unanimité.

Dans les rapports des délégués
aux associations intercommunales

Pour l’Association Police Lavaux (APOL), Sébastien Josse-
vel souligne que les activités de l’APOL sont tellement vastes et 
diverses qu’il conseille à tout un chacun d’aller consulter directe-
ment sur le site internet de l’APOL le rapport de gestion 2022 qui 
est vraiment très intéressant.

Pour l’Organisation régionale de protection civile de 
Lavaux-Oron (ORPC), Raphaël Durgniat fait remarquer qu’avec 
330 astreints les effectifs ont tout de même diminués de 50% ce 
qui ne manque pas d’inquiéter pour l’avenir.

Pour l’Association scolaire Centre de Lavaux (ASCL),
Patrick Beaud résume la dernière réunion du 27 avril à Aran qui
a vu l’ASCL atteindre sa vitesse de croisière avec des comptes 
équilibrés.

Pour l’ACPRS (Association intercommunale pour l’épu-
ration des eaux usées et la gestion des déchets), Andreas 
Wuthrich informe que depuis l’incendie de la SATOM du 15 au 16 
novembre 2022 qui avait immobilisé la combustion des déchets à 
Monthey, il a fallu trouver des solutions de remplacement à divers 
endroits et plus particulièrement à TRIDEL à Lausanne. Mais, 
depuis le 31 mars 2023, la SATOM est à nouveau opérationnelle.

Dans les communications municipales, on apprend que la 
nouvelle balayeuse est arrivée et que la Municipalité est convo-
quée à une séance d’information sur la nouvelle péréquation 
�inancière cantonale et que la commune saura avec qu’elle sauce 
elle devra composer son futur menu �inancier.

Jonathan Fauriel s’exprime au nom de la commission qui
participe au PECC (Plan énergie et climat communal) qui s’est 
réunie 5 fois dernièrement pour élaborer des actions qui seront 
présentées à la population le 28 septembre 2023.

Dans le composition du bureau du Conseil, le président 
Jean-Marc Mocellin termine son mandant et remet la tradition-
nelle cravate rouge au nouveau président Sylvain Blanc qui devra 
la porter �ièrement.

Jean-Pierre Lambelet

Après l’appel de Lorraine Bard, le président ouvre cette 
séance qui est sa dernière à ce poste. Une fois les communica-
tions du bureau effectuées, l’exécutif informe les soixante élus 
présents.

Communication municipale 
Âme sensible s’abstenir, nous avons découvert d’an-
ciens habitants aux abords de l’église de Palézieux-Vil-
lage », raconte Thierry Menétrey, municipal respon-

sable des eaux avant d’af�icher des photos de squelettes à l’écran. 
« En creusant vers la chambre de pontage, le machiniste a décou-
vert des ossements. Bref, nous avons découvert tout un cimetière ». 
Si cela stoppe les travaux de modernisation du réseau d’eau, les 
frais de fouille feront l’objet d’une dépense extraordinaire de 
20’000 francs pour la commune. De son côté, le canton prend en 
charge l’autre moitié des 40’000 francs a�in de mener à bien ces 
recherches.

Toujours au titre de la construction, la route qui traverse Palé-
zieux-Village sera fermée du 3 juillet au 18 août : « A la hauteur 
de l’auberge communale, il y a beaucoup de techniques qui se ren-
contrent », annonce le municipal en charge des routes. « Gaz, eaux 
usées et potables, pluviales et électricité, tant d’éléments qui seront 
plus simples à traiter si on facilite leur accès. Nous retrouverons la 
mobilité à la �in de l’année », poursuit Daniel Sonnay.

Election du bureau du Conseil communal
Le président actuel, Daniel Pasche, cédera sa place à André 

Locher dès le 1er juillet prochain. Yvan Bourgeois, deviendra de son 
côté, vice-président. Les deux scrutateurs actuels (Maude Chollet, 
Victor Agassiz) gardent leurs fonctions tout comme les scrutateurs 
suppléants, Sylvie Chapuis et Tina Zaugg.

Résultat des comptes 2022
Le budget 2022 prévoyait une perte de 542’700 francs. Néan-

moins, la différence entre les prévisions �inancières et les résultats 
présente un écart positif de 1,1 million (1’100’413.-). « La marge 
d’auto�inancement de 6’770’896 a permis de couvrir le 100 % de nos 
investissements nets, car ceux-ci ont été modérés en 2022 par rapport 
à 2021, notamment en raison de la construction du collège, de la gare 
routière et des travaux sur le réseau d’eau », mentionne la documen-
tation du préavis. Pour faire simple, l’année dernière se solde avec 
un excédent de revenus de 7.1 millions permettant d’accroître le 
capital de 557’713 francs.

Une fois l’objet des comptes acceptés par les élus, le président de 
la commission des �inances (CoFin) s’attaque au taux d’imposition 
2024 - 2025 : « Nous vous proposons d’apposer les mêmes taux que 
ceux des deux années précédentes », commente Cédric Ottet. Dans le 
détail, l’impôt sur le revenu des personnes physiques, sur le capital 
des personnes morales et des entrepreneurs, reste inchangé à 69 %.

Chauffage défectueux à La Villageoise
Les conseillers oronnais ont statué en faveur du remplacement 

du système de chauffage de La Villageoise. Situé dans la localité 
de Chesalles-sur-Oron, le petit immeuble comptant neuf apparte-
ments a rencontré une panne cet hiver. Fonctionnant aux pellets, 
il a été nécessaire de trouver une solution de secours à l’aide d’un
chauffage central électrique.

Après plusieurs demandes d’offres, la commission chargée 
d’étudier ce préavis présente le projet de cette manière : nouveau
chauffage à pellets, production d’eau chaude, raccordements
électriques, etc. Le tout, pour une somme de 100’000 francs.

Remplacement d’une conduite d’eau à Châtillens
Nombreux sont les habitants des environs se plaignant d’une 

couleur rouge-jaune de leur eau. Si les analyses bactériologiques 
ont levé tout doute sanitaire, la coloration démontre un phéno-
mène d’une eau dissolvante : « Il s’agit de respecter nos citoyens et 
de ne plus livrer de l’eau de piètre qualité », indique Fabrice Chollet.
« Les conduites actuelles sont en fonte et datent des années 1970 », 
ajoute le rapporteur de la commission chargée d’examiner ce dossier.

Les habitants dépendants du raccordement entre La Chervet-
taz et Champ Franc, à Châtillens, retrouveront bientôt (sans plus de
précisions pour l’heure) une eau sans couleur, car les élus ont 
accepté cette opération pour 1’240’000 millions de francs.

Question épineuse pour la pause de midi des enfants
« Le passage de la 6 Harmos (H) à la septième est souvent dif�icile 

pour les élèves, avec notamment l’introduction de l’horaire continu 
qui ne laisse plus qu’une heure de pause de midi et les oblige ainsi à se 
restaurer dans l’enceinte de l’établissement scolaire », con�ie Anouck 
Hutmacher dans son interpellation. Comme pour les transports,
la responsabilité de la restauration et de la sécurité des enfants 
ne rentrant pas manger à la maison durant cette heure de pause 
incombe à la commune.

La question n’est pas simple, puisqu’on parle ici d’une centaine 
d’enfants de 7H et 8H âgés de 10 à 13 ans : « Je me rends compte qu’il 
faut faire preuve d’imagination pour trouver la bonne solution ». Avec 
cette interpellation, l’élue souhaite que la Municipalité renforce
l’effectif actuel de surveillants a�in d’être outillés en matière de
prévention, de gestion de con�lits, de respect des règles, ainsi 
qu’à proposer un plan en cas de sanction, le tout, idéalement d’ici
la rentrée 2023-2024.

Texte et photo Thomas Cramatte

Puidoux

Oron

Conseil communal du 22 juin

Conseil communal du 26 juin

La conseillère Anouk Hutmacher souhaite que l’exécutif renforce le nombre de surveillants durant la pause dîner des 7 et 8 Harmos

« Je me rends compte qu’il faut faire preuve
d’imagination pour trouver la bonne solution »

Anouk Hutmacher
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Laurent Damond
Médiateur Avocat à Lausanne

Médiation

Le Dialogue

L’être humain est un 
animal sociable qui 
a besoin de contacts 
avec les autres et 

particulièrement d’échanges 
verbaux. Parler ne sert pas 
seulement à communiquer 
une information, mais encore 
à évacuer des émotions. On 
dit parfois : « il fallait que cela 
sorte ». Discuter est une néces-
sité sociale, qui nous permet 
d’exister. Converser fait appel 
à toute la palette de nos émo-
tions, notamment de la joie à 
la tristesse en passant par la 
peur et la colère. Cela se tra-
duit par nos éclats de voix, nos 
rires, nos sanglots et nos gro-
gnements.

Caroline et Gérard sont 
séparés depuis plus de cinq 
ans. Ils se partagent la garde 
de leurs enfants Philippine et 
David. Toutefois, leur rupture 
a été douloureuse et le divorce 
fut un long combat judiciaire, 
lequel a laissé des plaies 
béantes. La souffrance est 
telle qu’il leur est impossible 
de parler entre eux, des sujets 
les plus banaux aux questions 
les plus importantes concer-
nant leurs enfants. Chaque 
question est échangée uni-
quement par des messages 
écrits.

Après cinq ans de 
silence, ils ignorent l’un 
et l’autre pour quelles rai-
sons ils ne conversent plus.

Ils se sont tellement habitués 
à s’écrire des messages, qu’ils 
ne se rendent même plus 
compte de leur situation.

Récemment, un problème 
plus conséquent concernant 
leur �ille les oblige à discuter 
de vive voix. Comme cela n’est 
pas une option envisageable, 
ils essayent tant bien que mal 
de résoudre leurs dif�icultés 
par des échanges écrits. Mal-
heureusement pour eux, en 
l’état cela n’est pas réalisable.

Gérard ne perçoit pas 
d’autre solution que de sai-
sir le tribunal, a�in que cette 
autorité trouve une issue pour 
le problème de Philippine. 
Caroline apprenant les inten-
tions de son ex-mari lui pro-
pose une médiation qui serait 
moins lourde, moins longue 
et moins onéreuse qu’un nou-
veau procès. En effet, la procé-
dure de divorce a laissé chez 
cette maman des stigmates 
indélébiles. Gérard n’est pas 
convaincu, mais répond à 
Caroline, toujours par mes-
sage, qu’il est prêt à tenter 
l’expérience.

Après m’avoir rencontré 
individuellement, Caroline et 
Gérard se retrouvent en ma 
présence dans la même salle, 
tous les deux fuyant le regard 
de l’autre. Ils ont conscience 
que leur attitude exerce une 
in�luence néfaste sur leurs 

enfants. Ceux-ci pro�itent éga-
lement de la situation en fai-
sant croire à papa que chez 
maman il y a des règles plus 
souples et inversement.

Les discussions débutent 
et les médiés s’adressent à 
moi, sans pouvoir se par-
ler directement. Soudaine-
ment et comme par miracle, 
la con�iance arrivant, Caro-
line et Gérard osent un pre-
mier mot, puis un deuxième et 
�inalement c’est une conver-
sation qui va durer plus de 
vingt minutes. Quant à moi, je 
me con�ine dans le plus pro-
fond des silences, satisfait de 
constater que deux personnes 
qui ne s’étaient plus adressé 
la parole depuis cinq ans 
puissent discuter. Lorsqu’ils 
arrêtent de parler, je leur fais 
remarquer qu’ils ont réussi 
à dialoguer de nombreuses 
minutes. Tous les deux sont 
interloqués, surpris et surtout 
contents d’avoir passé par 
cette médiation pour renouer 
un dialogue indispensable, 
notamment pour le bien de 
leurs enfants.

Lorsque les échanges 
disparaissent entre des per-
sonnes, le travail et la pré-
sence du médiateur per-
mettent de rétablir les 
discussions.

Laurent Damond, avocat

www.laurentdamond.ch

Lorsque des personnes, à cause d’un con�lit ne peuvent plus se parler, 
la rupture des échanges entraîne des dommages collatéraux.

Un après-midi sous le signe de 
la comédie musicale

Ce dernier week-end la petite ville de Rue 
a résonné au son de la comédie musicale, 
celle initiée par Jenny Lorant, jeune chan-
teuse-comédienne au parcours atypique 

et fondatrice, en 2016, des ACMJL (les Ateliers de 
comédie musicale Jenny Lorant).

Dans ce spectacle : « D’un coup de Clic », les 
quelque 20 comédiens et comédiennes / chan-
teurs et chanteuses amateurs nous ont entrainés 
dans une ré�lexion sur l’importance de l’amour, 
reprenant vers la �in le célèbre « Everybody needs 
somebody to love » des Blues Brothers.

Une mise en scène bien menée des chanteurs 
et comédiens biens dans leurs rôles, bref de quoi 
passer un bon moment.

David Wägli

Rue

Pour plus de renseignements
sur les prochains spectacles

ou comment faire partie de ces troupes : 
www.acmjl.ch

© Dal-photos.ch

© Dal-photos.ch

Comptes 2022 réjouissants

La commune de Ser-
vion, 2138 habitants, 
844 ha, résultat de la 
fusion Servion - Les 

Cullayes en 2012, se porte 
bien. Lors de sa séance du 
lundi 26 juin, le Conseil a 
tout accepté à l’unanimité : 
les comptes 2022, l’entre-
tien de l’étang du Parim-
bot pour un coût total de 
90’000 francs dont 70’000 
francs à la charge de la com-
mune. Même unanimité pour 
le renouvellement du bureau 
et des divers délégués de la 
commune dans les organisa-
tions locales ou régionales. 
Acclamation en�in pour la 
présidente du Conseil, Chris-
tine Müller qui a décidé de se 
représenter pour une année.

Finance
Quand la �inance va tout 

va. Cette belle unanimité est 
facilitée par l’excellence des 
résultats comptables. Selon le 
rapport de gestion : « Le résul-
tat avant bouclement est de 
Fr. 1’760’000 -, ce qui permet 
de procéder à d’importants 
amortissements du patrimoine 
�inancier (Fr. 1’240’000-)
et ainsi de réduire la dette 
communale qui se monte à Fr. 
4’921’000.- �in 2022. L’endet-
tement net par habitant est 
passé de Fr. 1084.- �in 2021 à 

Fr. 833.-, ce qui est un excellent 
indicateur, la moyenne can-
tonale sans Lausanne étant 
de 1794.-/hab. Ce bon résul-
tat est essentiellement dû aux 
revenus �iscaux (taux 69 % 
de l’impôt cantonal de base), 
aux droits de mutations et aux 
impôts sur les successions. » A 
noter que la part des recettes 
gérées par la commune est de 
45 %. 55 % des recettes sont 
versées au canton et aux asso-
ciations intercommunales.

Regroupement scolaire
Gros investissement du 

côté scolaire avec l’inaugura-
tion of�icielle le 1er octobre 
dernier du collège Gustave 
Roud, à Carrouge, pièce maî-
tresse de l’ASIJ (Association 
scolaire intercommunale du 
Jorat) qui regroupe dix com-
munes : Corcelles-le-Jorat, 
Forel, Jorat-Mézières, Mont-
preveyres, Ropraz, Savigny, 
Servion-Les Cullayes, Syens, 
Vucherens, Vulliens. 

En dix ans d’existence, 
les charges de l’ASIJ sont pas-
sées de 5,7 millions pour 1526 
élèves en 2013 à 9,7 millions 
pour 1762 élèves selon bud-
get 2023, soit un coût par 
élève de 5137 francs, contre 
3720 francs en 2013. Nouveau 
collège oblige.

La commission de ges-
tion, à part ses analyses 
�inancières pointues, est 
allée sur le terrain pour 
constater entre autres : « que 
les castors sont toujours en 
activité malgré les travaux 
de nettoyage entrepris et que 
c’est de notre devoir de nous 
adapter à leurs habitats, car 
ceux-ci sont protégés par une 
loi fédérale. Il est donc inter-
dit de toucher à leurs bar-
rages. » Le prochain rapport 
de gestion parlera peut-être 
des loups mais dans des 
termes probablement moins 
amicaux.

Etang de Parimbot
Point de vue environne-

ment, le Conseil a accepté 
90’000 francs de crédit pour 
l’entretien de l’étang du 
Parimbot. En 1998, la com-
mune de Servion créait un 
étang sur la rive gauche du 
ruisseau du Parimbot. Fuite 
d’eau et atterrissement le 
feront bientôt disparaître si 
on ne l’entretient pas. Les 
travaux prévoient de restau-
rer des points de vue pour 
le public en maîtrisant la 
roselière ; de rétablir l’écou-
lement du trop-plein en 
remplaçant l’exutoire ; d’im-
planter un panneau didac-
tique avec explications de la 

biodiversité existante sur le 
site ; d’établir un plan de ges-
tion pour les dix prochaines 
années.

Communications
municipales

Les nombreux projets de 
la municipalité montrent que 
la commune bouge. Parmi les 
dossiers en cours à signaler 
la gestion globale de l’éclai-
rage publique avec une télé-

gestion individuelle par 
luminaire (programme EXE-
DRA), une étude exhaustive 
de l’état des routes et des 
canalisations communales 
avec une projection des tra-
vaux à effectuer, une poli-
tique de l’utilisation de l’eau 
qui prévoit d’ores et déjà 
des restrictions. Point de 
vue social une enquête lan-
cée par Lausanne région sur 
les besoins des seniors est 

à suivre comme la gestion 
régionale de l’offre pour la 
petite enfance qui concerne 
plus de 1500 familles 
(APERO). Copieux menu, 
rendu possible grâce aux col-
laborations multiples entre 
les communes et les bonnes 
�inances de Servion .

Claude Quartier

Servion

Conseil communal du 26 juin

Photo DR
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Le cinéma d’Oron fermera ses portes du 5 juillet au 6 sep-
tembre. Avant d’entamer un été riche en festival de �ilm avec 
notamment le NIFFF dès la semaine prochaine, Sophie Letour-
neur nous emmène dans ses « Voyages en Italie », en compa-
gnie de Philippe Katerine à qui elle donne la réplique.

Entorse sur le pont Bessières

Dans le bus du train-train quotidien naît un débat entre 
Sophie (Sophie Letourneur) et Jean-Phi (Philippe Kate-
rine) : des vacances pourraient-elles les aider à résoudre 
leurs problèmes conjugaux ? Jean-Phi préfèrerait rendre 

l’ordinaire extra-ordinaire en restant à Paris, alors que Sophie 
bataille, de sa déclamation somnolente mais convaincue, pour 
qu’ils aillent se resourcer ailleurs en laissant leur progéniture à 
leurs parents. La décision est dif�icilement prise, le lieu de desti-
nation donne lieu à un débat sans �in et Sophie multiplie les coups 
de téléphone, récoltant les conseils de tout son entourage. Le che-
min est semé d’embûches, comme le signale l’entorse que se fait 
Jean-Phi sur le pont Bessières à Lausanne, qui remet encore une 
fois en cause le départ en voyage. Une bonne partie du �ilm écoulé, 
le départ pour la Sicile arrive en�in.

Sur les sentiers battus
Mais le couple râleur n’arrêtera pas ses lamentations aux seuls 

préparatifs : au contraire, tout est sujet à défaitisme. Le « cringe »
(mot issu de l’argot anglais pour signi�ier une sorte d’embarras 
rebutant) règne ainsi en maître dans cette représentation de deux 
touristes français balbutiant en italien, et qui semblent coincés, où 

qu’ils soient, dans leur statut. Chez eux, ils sont des parents otages 
angoissés, aux oreilles envahies par les émissions télé de leur pro-
géniture - déprimante ambiance sonore du domicile dans le brou-
haha des émissions télé pour tout petits. A l’étranger, leurs faits et 
gestes continuent d’être orientés par les sonneries de téléphone. 
Si les parents otages de leur responsabilité le sont tout autant en 
Sicile, ils apparaissent aussi d’un bout à l’autre du séjour comme 
otages de leur condition de touristes, avançant sur les sentiers 
battus sans parvenir à s’approprier leur itinéraire.

Les moustiques et le souffre
Le portrait du couple de quarantenaire que brosse Letour-

neur illustre authentiquement l’anti glamour de vieux amou-
reux à qui il semble manquer la passion des débuts. Suggéré plus 
ou moins subtilement du début à la �in du �ilm, le désir charnel 
leur fait défaut dans le guet-apens de la famille nucléaire. On ne 
lésine dès lors pas sur la monstration d’éléments peu sexy : un 
gros plan de pâtisserie dans lesquelles les gros doigts des pro-
tagonistes s’enfoncent, déjà pleins de crème pâtissière rappelle-
rait presque une photo de Martin Parr. Au-delà du visible, les deux 
personnages n’ont aussi de cesse de signaler ce qui les indispose 
dans leurs vacances. Les moustiques ou les odeurs de souffre, 
facilement ignorables dans la grande illusion qu’est un �ilm, sont 
ici sans cesse soulignés. La mélodie de la platitude est �inalement 
donnée par des dialogues enchaînant les plaintes, du « merde »
au e bien prolongé au « quoi » blasé en repassant trois fois par 
le « merde » : Letourneur crée une symphonie de la monotonie 
banale. Le confort qu’est le vieux couple, illustré par des pipis 

porte ouverte où l’on se crie des 
vérités se nourrit aussi d’une 
routine qui trouve sa voie 
même en vacances. Condui-
sant sur les grandes routes ita-
liennes, Sophie enlève et remet 
ses lunettes de soleil à chaque 
entrée et sortie de tunnel en les 
passant à son mari avec lassitude. La répétition de cette action, 
déployée en de nombreux plans, vient illustrer la routine.

L’esthétique du souvenir
Le style d’image choisi par Letourneur, qui s’apparente à celui 

du �ilm de famille capturé à la caméra de touriste colle parfaite-
ment à son sujet, en s’autorisant des zooms rappelant la vidéo 
amateure. La dernière partie du �ilm, �ilmée en 35mm et consti-
tuée de plans plus classiques, laisse �inalement entendre qu’il 
s’agissait jusque-là de souvenirs rejoués depuis le lit conjugal. Le 
basculement dans la grammaire du �ilm donne ainsi un nouveau 
souf�le à sa dernière partie. Dans ce mode de narration qui change 
se révèle �inalement le très beau projet de Letourneur, qui n’est 
autre que de révéler comment on se raconte, à deux, et comment 
on se réinvente par ce biais dans la monotonie du quotidien. 

Charlyne Genoud

« Voyages en Italie » Fiction de Sophie Letourneur
France, 2023, 91', VF, 16/16 ans

« Voyages en Italie » de Sophie Letourneur

Cinéma

Dimanche 2 juillet, à 16h

La dernière partie du fi lm renverses ses propres codes pour révéler le projet de la réalisatrice Illustrant l’anti glamour, certaines images de Letourneur s’apparentent à des photos du photographe anglais Martin Parr

Chiara, c’est mon prénom, qui signi-
�ie clarté, lumière. Fiore, c’est mon 
nom et celui de ma maman et de 
mon papa, qui se traduit par �leur.

Je suis arrivée sur terre telle une petite 
graine qui a germé dans un jardin qui ne 
m’attendait plus.

Comme une �leur, j’ai poussé, j’ai 
grandi, je me sentais bien dans ce jardin 
avec mes parents qui m’arrosaient de leur 
amour chaque jour.

Un jour, j’ai senti que mes pétales per-
daient de leur couleur, de leur vigueur. La 
sève ne circulait plus normalement. C’était 
mon cœur, mon petit cœur, qui me disait : 
Chiara, j’ai un problème ! Moi qui suis posi-
tive, je n’y croyais pas trop… Mais c’était 
vraiment sérieux et il a fallu que des jar-
diniers spécialisés se penchent sur mon 
souci qui s’appelle une myocardite sévère 
qui peut être létale. Ils m’ont soignée, 
bichonnée, jusqu’à ce que mon cœur fonc-
tionne presque normalement.

J’ai pu aller à l’école, faire du sport, de 
la danse, voyager avec mes parents et plus 
particulièrement avec ma maman qui avait 
bloqué une semaine chaque année pour 
un voyage.

Mais, il fallait gérer tout cela avec mon 
petit cœur qui restait fragile et qui avait 
toujours besoin des jardiniers spécialisés.

En grandissant, j’ai appris que mes 
parents n’étaient pas mariés et je leur ai 
demandé de le faire parce que nous étions 

une vraie famille d’amour 
et que l’union devait être 
totale entre nous trois.

J’ai pu aussi exaucer 
mon souhait d’être bap-
tisée dans le temple de 
Savigny.

Un jour, les jardiniers 
spécialisés m’ont proposé 
de changer mon cœur 
malade contre un autre 
cœur sain venant d’une 
personne décédée qui 
me transmettait sa vie. 
J’avais dit oui, comme mes 
parents.

Mais mon petit cœur 
a dit non avant et je suis 
aujourd’hui une �leur 
dans le grand jardin de l’éternité depuis le 
24 mars 2019. J’avais 11 ans et demi.

Si quelqu’un avait le don de soi pour me 
donner son cœur, je pouvais aussi avoir le 
don de moi pour qu’une autre vie d’amour 
continue quelque part. Ce fut réalisé.

Mes parents, ma famille, mes amies, 
tout ceux que j’ai rencontré à l’école et 
dans le sport et tous les jardiniers spécia-
lisés et leurs équipes médicales ont fait 
beaucoup pour moi et, depuis là-haut, je 
leur souf�le l’idée qu’ils pourraient racon-
ter notre histoire, tous ensemble.

Ils l’ont fait, et le 22 juin 2023, le livre 
Maman, je ne veux pas grandir… vient dire 
aux humains qu’une jeune �leur malade 

est toujours pleine d’un amour qui ne se 
mesure pas sur la durée, mais sur l’instant 
présent.

Je vous laisse découvrir pourquoi je ne 
voulais pas grandir et vous embrasse très 
très fort !

Chiara.

Jean-Pierre Lambelet

«Maman, je ne veux pas grandir...»
Anouk Ruffi eux, Editions Favre

Le livre se trouve en librairie depuis le 22 juin 2023. 
Un récit recueilli par Anouk Ruffi eux auprès d’Anna
et Sandro Fiore ainsi qu’auprès de tous ceux qui
ont croisé le sourire et le regard lumineux de Chiara

Chiara Fiore, une fi lle formidable
C’est à lire

Un sourire radieux et des yeux toujours pétillants

Ph
ot

o 
DR

Course du Trait d’Union 
du 7 juin

C’est par une magni�ique journée ensoleillée que Roby 
Gander a emmené les membres du Trait d’Union. La 
traditionnelle course nous a conduits à Château-d’Oex. 
Un arrêt café-croissant à la Maison du Gruyère, nous a 

permis d’échanger amicalement.
Puis visite du musée du Pays d’En-Haut a�in de découvrir l’his-

toire, la richesse des arts et des traditions de cette magni�ique 
région verdoyante.

Pendant le repas au «Chalet», nous avons assisté à la fabrica-
tion du fromage au feu de bois. Beaux moments d’amitié dans la 
bonne humeur avant d’amorcer le retour. Petite halte au col des 
Mosses pour partager un dernier verre.

Tous ont passé une belle journée dans la gaieté et la joie. Que 
de beaux souvenirs! 

Nos remerciements au comité pour l’organisation, à la com-
mune pour sa participation, au photographe Bernard Joset ainsi 
qu’au chauffeur Roby Gander. 

Reprise des activés le 8 novembre 2023.

Le comité du TU

Bourg-en-Lavaux

© Bernard JosetLa halte au chalet
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La magie du
calendrier de la Vie

Le 27 juin 1953, Riquet 
et Nelly Noverraz-
Moser se sont dit 
« oui » au Temple de 

Cully ; ce jour-là, ils n'imagi-
naient pas que leurs belle-�ille 
et �ils Catherine et Marc-Henri 
allaient leur offrir un cadeau 
original pour leur 30 ans de 
mariage… la naissance de leur 
premier petit-�ils Laurent.

Ce 27 juin 2023 restera 
gravé dans les mémoires de la 
famille Noverraz avec les 40 
millésimes de Laurent et les 70 
années de mariage (noces de 
platine) de Riquet et Nelly.

La famille est �ière de vous 
et on vous embrasse !

Les Nono

Anniversaire

La course d’Automne Fleuri

C'est grâce à la générosité de 
la commune de Chexbres qui 
béné�icie d’un don d’une fon-
dation soucieuse de favoriser 

des activités pour les ainés que fut organi-
sée la toute première course avec un dépla-
cement en car en direction de la France.

A 8h15, sur la place de la gare, c’est 
22 « anciens jeunes » qui montent dans le 
car en partance pour Villers-le-Lac où se 
trouve l’embarcadère pour une croisière-
repas sur le lac des Brenets jusqu’au Saut 
du Doubs. Villers-le-Lac est une commune 
française située dans le département du 

Doubs en région Bourgogne-Franche-
Comté, dans le canton de Morteau, à la 
frontière franco-suisse. Intégrée au parc 
naturel régional du Doubs Horloger, la 
ville attire de nombreux touristes grâce à 
l’organisation d’une croisière sur le Doubs 
incluant un repas à bord et des animations.

Durant toute la croisière le capitaine 
du bateau a décrit la vie du lac des Brenets 
et de ses berges jurassiennes. Le tout sou-
ligné en musique par une joueuse de vielle, 
ce qui embellit agréablement la papillote 
de saucisse de Morteau au vin du Jura
servie au repas.

Arrivés à proximité du Saut de Doubs, 
les plus véloces pro�itent de l’escale d’une 
heure pour aller à pied admirer la cascade. 
Et retour jusqu’à Villers-le-Lac en direc-
tion de Chexbres en passant par La Bré-
vine, le col des Etroits et Vuiteboeuf.

C’était une bien belle journée et les 
organisateurs Anita et Pierre-A. Pichonnat 
peuvent être satisfaits d’avoir procuré un 
grand moment de bonheur en voyageant 
jusqu’en France pour la première fois !

Et comme beaucoup l’ont pensé, c’était 
une première, mais pas une dernière ! 

Texte et photo Jean-Pierre Lambelet

Chexbres

Une toute belle journée le 7 juin pour aller se balader du côté du Saut du Doubs. C’est une grande première 
pour Automne Fleuri, le groupement des ainés de Chexbres, d’effectuer leur première course extra muros !

90 ans de Georgette Rey le 19 juin

Il faut remonter jusqu’au lundi 19 juin 
1933 pour découvrir le doux sourire 
que Georgette Pochon faisait à ses 
parents Marthe et Albert dans le joli 

village fribourgeois de Cheyres au bord 
du lac de Neuchâtel. Elle a grandi en com-
pagnie de deux sœurs, Madeleine et Clo-
thilde. Après avoir suivi sa scolarité obli-
gatoire à Cheyres, elle part à Marienstein 
en Suisse allemande. Retour à Cheyres 
pour suivre l’école ménagère et redé-
part pour la Suisse allemande, à Soleure, 
mais ces deux expériences alémaniques 
n’ont pas fait d’elle une bilingue, car on lui
parlait presque toujours en français !

Revenue en Romandie, elle est ser-
veuse dans un restaurant à Murist et voilà 
qu’un beau jour Louis Rey, un sémillant 
jeune homme, passe la porte et… ?

Et, et… en 1954, ils se marient et 
partent vivre à Yverdon !

Puis, c’est Lausanne en 1955 où 
Louis est engagé aux CFF. Ensemble, ils 
s’occupent aussi de conciergeries d’im-
meubles. Hubert, Monique et Claude sont 
venus agrandir et égayer la petite famille 
lausannoise.

En 1999, c’est un nouveau déména-
gement en direction de Puidoux-Village 
dans le bâtiment communal fraichement 
construit. Ils viennent ainsi agrandir la 
grande famille des Amoureux, les habi-
tants de Puidoux.

La retraite est douce dans ce coin de 
terre mais, en 2017, Louis s’en va rejoindre 
les prairies éternelles et depuis lors Geor-
gette vit seule dans son joli appartement.

Elle a souvent la visite de ses trois 
enfants, de neuf petits-enfants et de 
treize arrière-petits-enfants qui béné-
�icient pleinement de son charmant et
paisible sourire.

Le syndic de Puidoux, René Gilliéron, 
est venu lui apporter un beau bouquet de 
�leurs, une enveloppe à décacheter plus 
tard et La Gazette de Lausanne éditée le
19 juin 1933, le jour de sa naissance !

Sylvain Demierre, l’animateur de la 
paroisse de Saint-Saphorin, lui a parlé 
d’un poème sur un vieil arbre qui, quand il 
meurt, comme un vieux sage, c’est comme 
une bibliothèque qui brûle.

Michel Chaubert, président du Fil 
d’Argent, avait aussi un cadeau pour Geor-
gette qui participe régulièrement aux réu-
nions de sa société et aux jeux de cartes.

Bon anniversaire Georgette Rey
et gardez encore longtemps

ce charmant sourire !

Texte et photo Jean-Pierre Lambelet

Puidoux

Bon anniversaire et gardez encore longtemps ce charmant sourire !

De gauche à droite entourant Georgette, ses 3 enfants :
Claude Rey, Monique Martin, Hubert Rey

De gauche à droite entourant Georgette, ses 3 enfants : Claude Rey, Monique Martin, Hubert Rey

Nelly et Riquet sont accompagnés de Laurent (au centre) Photo DR

« Une page du livre s'est 
tournée le 24 juin

et sera défi nitivement 
fermée le 30 »

C'est ce qu'a dit Jeannette Henzer lors de l'apéro offert 
à tous dans sa Boutique du Rêve samedi 24 juin. Des 
amis, des clients �idèles ou occasionnels, des voisins, 
sa famille se sont rendus à l'invitation festive teintée de 

rires, de souvenirs, de nostalgie aussi. 

Bon vent, Jeannette pour le temps qui vient... nul doute qu'il 
sera utilisé pour ses proches et que les objets imaginés et créés 
vont �leurir et faire parler d'eux.

Martine Thonney

Oron-la-Ville

Jeannette Henzer et un de ses petit-fi ls

Photo DR
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Avis mortuaire

 La Municipalité et le Conseil communal 
de Saint-Saphorin (Lavaux)

ont le pénible devoir de faire part du décès de

Madame

Violette EISENHUT
Conseillère communale puis 

Municipale du 1er janvier 1978 au 31 décembre 1993 

Toute notre sympathie va à sa famille

A l’époque des
excursions en roulotte

Lorsque l’on parle avec des anciens de plus de nonante 
ans de l’époque de la seconde guerre mondiale et même 
jusqu’en 1970, il y a le souvenir des roulottes qui revient 
fréquemment dans la conversation face au tra�ic actuel, 

particulièrement à la campagne où elles étaient un moyen de 
transport très apprécié pour aller aux emplettes en ville. Au �il des 
ans, elles sont devenues plus confortables, même en étant attelées 
à deux chevaux avec le tintement des grelots attachés à leur col-
lier, ce qui avait pour effet de créer une atmosphère typiquement 
paysanne. Celle-ci enchantait les touristes en vacances à la ferme 
lors des promenades dans la nature et à la découverte du patri-
moine d’une région rurale, sans oublier les nouveaux mariés qui 
choisissaient ce moyen original de transport. Des paysans propo-
saient également une promenade en roulotte sur leur domaine 
pour découvrir le troupeau et les cultures. La plupart des hôtes 
avouaient être passionnés par les activités agricoles et même la 
traite des vaches qui, en ce temps-là, se faisait à la main.

Construite toute en bois dont le confort n’était que rustique, la 
roulotte paysanne déliait une véritable sensation de liberté et de 
bonheur de la vie, pour ne pas dire pastorale. Il n’y a pas si long-
temps, un paysan à la retraite avait retaper une vieille roulotte des 
années trente à cinquante pour se divertir et convier des amis à 
une promenade dans la campagne durant le week-end, à l’image 
de celle qui emmène les visiteurs dans le Musée rural de plein air 
de Ballenberg.

Gérard Bourquenoud

Image d’antan

Francois 1er, Roi du Tir

A la demande de son Conseil, les bourgeois et bourgeoises 
étaient une nouvelle fois réunis en ce mercredi 14 juin, 
pour son assemblée générale au pressoir de Riex, lieu 
d’origine de notre bien aimé Major Davel.

Le rapport annuel du Conseil, lut par notre abbé-président 
J-F Parisod, démontra une nouvelle fois la belle motivation de ses 
membres, notamment par une excellente participation au Tir can-
tonal vaudois, et un magni�ique classement de 39 sur 67 Abbayes 
vaudoises présentes à ce tir.

On délibéra ensuite sur tous les points de l’ordre du jour statu-
taire. Le Conseil est particulièrement heureux de saluer l’arrivée 
d’un nouveau membre, en la personne de Daniel Bron, de Lutry. 
Bienvenue à notre nouveau banneret. Puis vint le moment tant 
attendu de la proclamation des résultats.

Depuis 1711 et conformément à la tradition, le Conseil dis-
tribua des prix pour le classement de son 311e tirage qui s’était 
déroulé, les vendredi 12 et samedi 13 mai 2023, au stand de la 
Bedaule.

Cible Abbaye (les 10 premiers)
Roi du tir, François GIDDEY, Forel (Lavaux)
Michel BLONDEL, Lutry
Jean-François DUBOUX, Forel (Lavaux)
Lucien PORTA, Villette
Hervé PARISOD, Puidoux
Clément PORTA, Villette
Stéphanie NOVERRAZ, Forel (Lavaux)
Christophe NOVERRAZ, Grandvaux
David ROUGE, Savigny
André ROUGE, Les Posses-sur-Bex

Cible Bedaulaz (les 10 premiers)
Clément PORTA, Villette
Lucien PORTA, Villette
Hervé PARISOD, Puidoux
François GIDDEY, Forel (Lavaux)
Georges PALAZ, Grandvaux
Christophe NOVERRAZ, Grandvaux
Claude DUBOUX, Forel (Lavaux)
Olivier PORTA, Villette
Irina KLIMOVA, Belmont
Marcel ROUGE, La Conversion (Lutry)

Notre société organise depuis 2019 un tir au pistolet sur le site 
de Chexbres. Il s’agissait d’un tir commandé à 25m pour armes 
d’ordonnance.

Celui-ci s’était déroulé le samedi 27 mai dernier au stand du 
Frût, en voici le classement :
1. Irina KLIMOVA, Belmont
2. Cédric CORBOZ, Pully
3. Lucien PORTA, Villette
4. Claude DUBOUX, Forel (Lavaux)
5. Jean-François PARISOD, Grandvaux
6. Hervé PARISOD, Puidoux
7. Marc-Henri DUBOUX, Riex
8. Lionel PARISOD, Riex

Au terme de cette soirée, une collation fut généreusement ser-
vie à tous, ce qui a permis d’amicales et sympathiques conversa-
tions entre les membres tireurs, autour d’un autre souverain, le 
Roi des cépages de la région, un Chasselas de Riex ! 

Pour le Conseil : JFP

Riex

Abbaye des fusiliers de l’ancienne commune de Villette du 14 juin

Voile

Cinq soirs différents. Lundi 
ok, mardi annulé, mer-
credi tordu, tempête jeudi 
et bise soutenue vendredi. 

C’était la semaine dernière aux 
5 Soirs du Dézaley, la semaine 
du soir du Cercle de la Voile de 
Moratel-Cully. Trois courses ont 
été validées. Blaise Sahy bar-
rant Excess, un Esse 850, a rem-
porté cette semaine devant Félix 
Mathys sur Aurore et Daniel Voruz 
sur Swiss 5, deux 6.5mSI.

Avec six unités, cette série a 
été la plus représentée, comme 
l’an dernier. On peut, dès lors, 
se demander pourquoi la Coupe 
d’Argent et d’Avant a été annulée 
en mai, faute de participants. A ce 
propos, on s’est ici félicité de celle 

des bénévoles qui, tout au long 
de la semaine, se sont relayés au 
start, à la cuisine, au bar, au ser-
vice et, dans l’ensemble, aux acti-
vités de la Vie à terre, permettant 
le succès de cette manifestation.

L’an dernier, le nombre d’équi-
pages n’était que de seize. Ils 
étaient vingt cette année. Vingt à 
renouveler l’excellente habitude 
de déguster un Dézaley. Chaque 
soir, un vigneron différent pré-
sentait en effet son grand cru. Et 
vendredi, un orchestre emmené 
par Laurent Béguelin, encore 
un régatier ! emmenait les navi-
gateurs à se croiser sur un par-
cours… différent.

Texte et photos Christian Dick

5 Soirs du Dézaley

Aurore à Félix Mathys, 2e

Presque tous les participants au « bateau Start » lors du départ de vendredi

En course, lundi

Calabis à Roch de Grenus et Pitouille
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SUDOKU
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Inscrire dans chaque case un chiffre 
entre 1 et 9.

Le même chiffre ne peut figurer :
• qu'une seule fois par colonne ;
• qu'une seule fois par ligne ;
• qu'une seule fois par carré de neuf cases.

MÉTÉO DE LA SEMAINE 

JE 29

Lieu

Du jeudi 29 juin au mercredi 5 juillet 2023 Mis à jour le 27.6.23

+26°
+13°
+18°
+15°

+21°
+13°
+22°
+14°
+22°
+15°
+20°
+15°

+22°
+13°

+26°
+13°
+18°
+15°

+21°
+13°
+22°
+14°
+22°
+15°
+20°
+15°

+22°
+13°

+29°
+14°
+22°
+17°

+25°
+12°
+26°
+17°
+25°
+17°
+24°
+18°

+26°
+11°

Oron-la-Ville Savigny Cully

VE 30

SA 1

DI 2

LU 3

MA 4

ME 5

Publicité

CONSEILS POUR OBSÈQUES FUTURES
www.pfg.ch

GÉNÉRALES SA

Sabine Martinet-Christen
Oron-la-Ville

021 907 97 61 (24h/24)
079 778 81 28

25
23

IMPRESSUM

ABONNEMENT
1 an Fr. 98.– 
(> fi n 2023 = Fr. 47.-)

IBAN CH92 8080 8008 2357 1001 9

ADMINISTRATION
Les Editions Lavaux-Oron Sàrl
26, route de l'Industrie - 1072 Forel
Tél./Fax : 021 908 08 08/09

www.le-courrier.ch TIRAGE
26’000 exemplaires

RÉDACTION
Arvid Ellefsplass
redaction@le-courrier.ch
Tél. 021 908 08 05

MISE EN PAGE 
Céline Maman et Blaise Marro
annonces@le-courrier.ch
Tél. 021 908 08 01

PUBLICITÉ
Jean-Philippe Barbey
jphbarbey@le-courrier.ch
Tél. 079 434 78 79

ÉDITEUR / DIRECTEUR
Olivier Campiche
olivier.campiche@le-courrier.ch
Tél. 021 908 08 08

Retrouver votre journal
sur toutes les plateformes !

8 4 1 9 3 2 7 6 5

9 6 7 8 4 5 3 1 2

5 3 2 7 6 1 9 8 4

7 2 3 4 1 8 6 5 9

6 8 9 5 7 3 4 2 1

4 1 5 6 2 9 8 7 3

2 7 4 1 9 6 5 3 8

3 9 8 2 5 7 1 4 6

1 5 6 3 8 4 2 9 7

Solution N°216

N° 217 DIFFICULTÉ : 2/4 THIERRY OTT

7 5 3

1 3 6

6 2 7 8

4 5

4 7 8

5 6 8 9

8 6

2 3 9

Dimanche 2 juillet 2023

SERVICES RELIGIEUX

Paroisse d’Oron-Palézieux
Palézieux 10h00

Paroisse de Bourg-en-Lavaux
Cully 10h30 Culte d’au-revoir,
 cèneParoisse de St-Saphorin

Crêt Bérard 9h30

Paroisse de Savigny-Forel
Savigny 10h00

Paroisse de Belmont-Lutry
Lutry 10h00

ÉGLISE ÉVANGÉLIQUE RÉFORMÉE

Paroisse du Jorat
Mézières 10h00

Cully 9h30 messe
Lutry 10h00 messe
Oron 10h00 messe
Promasens  9h30 messe
Ursy 10h00 terrain foot

ÉGLISE CATHOLIQUE

N/A

ÉGLISE ÉVANGÉLIQUE FREE

Paroisse de Pully-Paudex
Chamblandes 9h15
Le Prieuré 10h45

En cas de doute, rendez-vous sur www.eerv.ch

CINÉMAS
Oron-la-Ville

Retrouvez d’autres informations sur
www.cinemadoron.ch / www.cinechexbres.ch / cinema-du-jorat.ch

Chexbres

Carrouge

Disco Boy
Fiction de Giacomo Abruzzese

vost.fr – 16/16 ans
Ve 30 juin et ma 4 juillet à 20h

Dimanche 2 juillet à 18h

Vers un avenir radieux
Fiction de Nanni Moretti

vost.fr – 12/16 ans
Ve 30 juin, sa 1er, lu 3 et ma 4 juillet à 20h

Dimanche 2 juillet à 18h

Voyages en Italie
Fiction de Sophie Letourneur

v.f. – 16/16 ans
Samedi 1er juillet à 20h

Dimanche 2 juillet à 16h

Magnifi cat
Fiction de Virginie Sauveur

v.f. – 10/14 ans
Jeudi 29 juin à 20h

Samedi 1er juillet à 18h

Prochaines séances
à partir du vendredi 2 septembre 2023

Journée du Cinéma Allianz

Prochaines séances
à partir de septembre 2023

Belles vacances

Sortie Sortie

Carrouge
30 juin, à la place du Village, marché Charme.

Chenaux
8 juillet, dès 11h, la fête à Chenaux.

Cully
Jusqu’au 1er octobre, tous les dimanches de 10h 

à 16h à la place d’Armes, marché du dimanche.

29 juin au 1er juillet, à 20h30 à l’Oxymore, 

« Ambitions » de Line Grezet. www.oxymore.ch

1er juillet, dès 8h près du local sauvetage, 

tournoi de pétanque.

2 juillet, au départ de Grandvaux vers Cully, 

« Sentier gourmand Lavaux ».

Inscr. 079 902 10 15 

ou info@sentiergourmandlavaux.ch

7 juillet, à 19h30 à la salle Davel, 

« L’île de Tulipatan », operette en un acte.

Epesses
29 juin, dès 6h, traitement des vignes par hélicoptère, 

secteur Cully-Epesses.

Grandvaux
2 juillet de 10h à 14h, Sentier gourmand Lavaux

Mézières
29 juin, à la place de l’Epinette, 

Bus Unisanté.

Théâtre du Jorat, rés. www.theatredujorat.ch

ou 021 903 07 55

2 juillet, à 17h, « Mariage paysan russe »,

musique par l’HEMU et danse par La Manufacture.

7 juillet à 20h, « Transplanté »,

de et par Joseph Gorgoni.

Oron-la-Ville
Tous les samedis, de 9h à 12h30, 

à la place de la Foire, marché hebdomadaire.

Palézieux
1er juillet, de 9h à 13h au Battoir, marché du terroir.

Puidoux
1er et 2 juillet, dès 8h30, parking et salle Forestay à 

Puidoux-Gare. Championnat suisse de pétanque en 

triplettes mixtes. Participation de 128 triplettes. Plus 

d'infos www.petanqueduverney.ch

8 et 9 juillet (sa dès 18h et di dès 10h30), Mi-été de 

la Tour de Gourze de l’Union instrumentale de Forel 

www.fanfareforel.ch

Rivaz
7 et 8 juillet (ve dès 19h, sa dès 15h) à la plage, 

kermesse de Rivaz

Ropraz
Jusqu’au 30 juillet, à l’Estrée, 

« Cet été je reste en Suisse », exposition de peintures 

de Daniel Fluck. 2 juillet, à 16h Présentation et visite 

guidée par Sara H. inscription : fondation@estree.ch

Rue
Jusqu’au 31 août, à la crèperie « Entre Terre et Mer », 

exposition de peintures de Corine Saucy.

Savigny
23 et 24 juin, au Forum, salon gourmet PapilleHOT, 

salon de l’alimentation. www.papillehot.ch

St-Saphorin
14 et 15 juillet, festival Jolie Vue

Villette
30 juin, dès 6h traitement des vignes par hélicoptère

________________________________________

Si vous désirez voir fi gurer 
vos manifestations gratuitement 
dans notre rubrique 
« agenda » merci de nous faire parvenir 
votre programme 
à redaction@le-courrier.ch

AGENDA
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Le FC Vignoble II est lui aussi promu… en troisième ligue !

Ce sujet pourrait commencer par : « Il était une fois… » tant 
l’histoire de la promotion de la II du FC Vignoble ressemble 
à une de ces aventures sportives improbables, qui fait sou-
rire, suscite des émotions et fait s’embarquer bon nombre de 

« supporters ».
Cette histoire c’est celle d’une bande de jeunes. Des potes qui se 

sont connus à Lutry et qui se connaissent depuis l’école de foot. Des 
copains qui avaient envie de jouer ensemble et qui n’ont pas hésité 
à aller frapper à la porte du FC Vignoble a�in de savoir si le club était 
d’accord que ces jeunes jouent sous les couleurs du FCV.

Cette histoire c’est aussi celle d’un président de club, Nicolas 
Blanc, qui a accueilli ces jeunes, les bras ouverts au sein de son 
club, croyant à leur projet de monter une équipe de copains qui 
pourrait être aussi performante. Un président que l’entraîneur 
de la II, Jules Marche, tient à remercier particulièrement pour la 
con�iance accordée.

Une attaque percutante durant tout le championnat
Cette équipe de copains dispute son premier match, il y a trois sai-

sons. Rapidement il apparaît que cette catégorie de jeu ne convient 
pas aux anciens de l’école de foot de Lutry qui sont promus en qua-
trième ligue. Une première saison (2021/2022) en quatrième ligue 
qui aurait pu être la seule des hommes de l’entraîneur-joueur Jules 
Marche puisqu’il s’en est fallu de peu que la II du FCV accède à la troi-
sième ligue. Ce n’était que chose remise pour la saison 2022/2023 
que les rouges et blancs ont terminé invaincus. « Pour ce champion-
nat, nous nous sommes bien renforcés. Cette année, nous avons quelque 
peu survolé le championnat en ayant gagné tous nos matches, sauf 
deux matches nuls. La saison s’est vraiment bien passée. Nous avons 

pris beaucoup de plaisir et avons marqué beaucoup de buts (126 pour 
20 matches) ».

Il est rapidement apparu que la II du FCV
serait bien positionnée pour les fi nales

En 2021/2022, la bande de potes du FCV avait échoué à se his-
ser en 3e ligue. Il était donc presque logique que l’objectif 2022/2023 
serait d’accéder à l’échelon supérieur. Rapidement, Jules Marche 
s’est rendu compte que le plan serait jouable. « Lorsque, au premier 
tour, nous nous sommes imposés contre nos trois concurrents directs, 
j’ai su que l’on pourrait arriver aux �inales dans une position de favoris. 
Ensuite, on sait très bien que les �inales c’est quelque chose de compli-
qué et que cela se joue sur trois matches. Cela se joue beaucoup dans la 
tête. Il faut arriver en forme pour les �inales, pas se blesser. Il faut être 
solides sur trois matches ».

La promotion ? Due à l’esprit d’équipe, au soutien
de l’entourage et à une bonne préparation, mais pas que…

Pour Jules Marche et ses joueurs-copains, la semaine de �inale a 
été un peu hors norme. Au niveau de l’ambiance d’abord. « Les �inales, 
c’est vraiment un super moment durant lequel on ne pense qu’au foot. 
Du côté de notre entourage, il y avait une ambiance exceptionnelle. Ils 
étaient tous réunis autour du terrain. Tous ? Ce sont nos proches, nos 
amis, nos familles qui nous suivent depuis que l’on a 6 ans et qui se 
connaissent depuis toutes ces années. Les voir réunis et plein d’émo-
tions positives, c’était extraordinaire. Les Ruvines étaient remplies ».

Du point de vue sportif, Jules Marche et ses hommes peuvent se 
féliciter d’avoir eu un départ canon. Une première victoire écrasante 
8 à 1 face aux favoris du groupe le FC Bex. De quoi soigner un goal-

average ô combien impor-
tant dans ce mini cham-
pionnat que constituent 
les �inales d’ascension. Une 
large victoire donc avant 
deux matches nuls (ndlr. 
tous deux sur le score de 1-1). 
Le premier à Yvorne. « En nous 
déplaçant à Yvorne, nous avons eu 
un moment de stress lorsque nous avons 
compris que nous ne repartirions pas de chez eux avec la victoire, mal-
gré une domination de notre part ». Le deuxième match nul (ndlr. le 
dernier des �inales) opposait Vignoble II à Prangins Sports. Que le 
goal-average et le score �leuve contre Bex ont joué une importance 
cruciale dans ces �inales, c’est peu dire. Vignoble, Prangins et Yvorne 
ont terminé à égalité de points et c’est donc grâce à la différence de 
buts que Jules Marche et ses joueurs évolueront en troisième ligue la 
saison prochaine. 

L’arme secrète du FCV II pour les fi nales ?
L’arrosage et la taille de la pelouse
aux ciseaux made in Jules Marche !

Chaque période de �inale est toujours spéciale et amène son lot 
d’anecdotes. Elles peuvent être quant à la manière de fêter le titre. Du 
côté de Ruvines, les anecdotes sont plutôt au sujet de la préparation. 
« Avec les gars, nous étions tellement concernés par l’enjeu et l’envie de 
monter était tellement grande que l’on venait même jusqu’à minuit ici 
aux Ruvines pour enclencher l’arrosage manuel, avant que l’arrosage 
automatique ne prenne le relais la nuit, a�in que le terrain soit bien 
vert et que l’on puisse poser notre jeu comme il le fallait ». Jules Marche 
n’a pas fait que dans l’arrosage pour préparer ces �inales. De l’aveu 
de l’entraîneur-joueur, il s’est retrouvé au stade un après-midi avec 
une paire de ciseaux. « Je voulais couper l’herbe aux pieds des poteaux 
car la tondeuse automatique ne coupe pas aussi près. Cela m’a pris une 
heure. J’ai aussi enlevé toutes les mauvaises herbes qu’il y avait dans les 
tribunes pour que les supporters soient mieux assis. Lorsque j’ai dit cela 
à mes potes, ils m’ont pris pour un fou ».

La tactique arrosage-taille de pelouse aussi étonnante soit-elle a 
porté ses fruits. « Le premier but que l’on marque contre Bex, c’est jus-
tement durant la première minute de jeu. Sur un dégagement, on met 
la pression sur un défenseur adverse. Vu que l’on avait bien arrosé le 
terrain, la balle fusait et le gardien s’est troué. Le ballon est passé à ras 
du poteau (rires) ».

On vous laisse bien évidemment imaginer ce qu’a ressenti à ce 
moment-là Jules Marche, sourire jusqu’aux oreilles, lorsqu’il a réalisé 
que ses efforts, ciseaux à la main, n’avaient pas été vains.   

Texte et photo Eric Moser

Football

Décidément, le monde du ballon rond se porte plutôt bien dans notre région. Après Pully qui a été promu en première ligue,
il est l’heure de s’intéresser à une autre promotion, celle de la seconde garniture du FC Vignoble.

Les jeunes du FC Vignoble II promus au terme de la troisième saison de l’histoire de leur équipe

Le petit plus tactique
de l’entraîneur Jules Marche :de l’entraîneur Jules Marche :de l’entraîneur Jules Marche :de l’entraîneur Jules Marche :

l’arrosage et la taillel’arrosage et la taillel’arrosage et la taillel’arrosage et la taille
de la pelouse aux ciseaux

Charlotte Chappuis, la prodige de Rivaz en route avec la Nati

Pour une sportive de ce 
niveau, c’est un par-
cours hors du com-
mun que Charlotte 

Chappuis, pas encore 19 ans, a 
connu. Son sport, on a 
presque envie de dire 
qu’elle l’a commencé 
un peu par hasard et 
sur le tard lorsqu’on 
l’écoute. « J’ai décou-
vert le handball grâce 

à l’école, en 2017 ou 2018. Un 
club de handball à Vevey orga-

nisait un tournoi scolaire. C’est comme cela que j’ai découvert ce sport et 
cela m’a donné envie de commencer à le pratiquer ».

Elle avait donc 13 ou 14 ans lorsqu’elle a parlé de son inté-
rêt pour ce sport à ses parents. Ni une, ni deux, elle était inscrite 
à Vevey où elle a commencé à jouer dans l’équipe des moins de 15 
ans. « C’était une équipe mixte » plaisante-t-elle.

Un coup du destin
Le hasard faisant très très bien les choses pour la jeune habi-

tante de Rivaz, lors d’un match qu’elle devait disputer avec son 
équipe de Vevey, le gardien est absent. Il fallait donc lui trouver 
un ou une remplaçante. Or, Charlotte Chappuis qui avait appré-
cié occuper de temps à autre ce poste durant les entraînements se 
porte volontaire. « L’entraîneur n’était pas trop d’accord que je quitte 
ma place de joueuse étant donné que je suis gauchère et que les gau-
chers sont assez rares dans le monde du handball ». Ce jour-là, peut 

être sent-elle que les planètes pourraient être alignées pour elle. 
Elle tient bon et �ini par jouer aux buts.

Une arbitre ?
Non, la sélectionneuse de la Sélection romande !

Lorsque l’on dit que ce jour-là Charlotte Chappuis a peut-être 
senti que les planètes pourraient être alignées pour elle, ce n’est 
pas peu dire. L’arbitre de sa toute première rencontre dans les 
cages n’est autre que la sélectionneuse de la Sélection romande de 
handball. Elle est séduite par la prestation de la jeune habitante de 
Rivaz. « Un jour avant les tests pour la Sélection romande, elle m’a 
appelée pour que j’aille passer les tests comme gardienne ».

A peu près à cette époque, Charlotte qui n’a plus l’âge de jouer 
en U15 doit trouver une nouvelle équipe, de �illes exclusivement. 
Elle est repérée par l’US Yverdon Handball. Elle rejoint alors 
l’équipe du bout du lac de Neuchâtel où elle intègre l’équipe U18. 
Depuis lors, Charlotte Chappuis livre ses excellentes performances, 
tantôt au sein de l’USY, tantôt avec la Sélection romande jusqu’à ce 
qu’elle soit repérée par le sélectionneur de l’équipe suisse. « Cela 
devait être durant la saison 2019/2020. J’ai été repérée pendant un 
tournoi. J’ai été sélectionnée pour participer à des entraînements et 
des camps d’entraînement avec l’équipe nationale ».

Après tous ces succès, Charlotte Chappuis ressent le besoin de 
faire une pause avec l’équipe nationale. Elle a alors 14-15 ans. « J’ai 
ressenti le besoin de faire cette pause car c’était compliqué pour moi. 
En effet, j’étais la seule romande en équipe suisse et je ne parlais pas 
allemand. La barrière de la langue est assez compliquée à gérer et, à 
14-15 ans, on n’a pas forcément la maturité permettant d’évoluer au 
sein d’une équipe qui ne parle pas le français ».

En Roumanie pour aller le plus loin possible
dans la compétition

Cette pause n’a pas sonné le glas des espoirs internationaux de 
la jeune ressortissante de Rivaz puisque, en octobre dernier, elle a 
été repêchée par le nouveau sélectionneur des U20. La suite pour 
Charlotte Chappuis ? Elle se déroulera en Roumanie pour les cham-
pionnats d’Europe à partir du 6 juillet où la Nati U19 affrontera
successivement les Pays-Bas, la Suède et la Croatie.

« Avec l’équipe suisse, nous nous rendons à ces championnats 
pour donner le meilleur que l’on peut et aller le plus loin possible. 
C’est vrai que, au niveau de la Suisse, nous sommes un pays qui est un 
peu moins développé par rapport à certains des adversaires que l’on 
va affronter. »

D’un point de vue personnel, ce championnat d’Europe pourrait 
représenter une belle opportunité pour la jeune vaudoise : celle de 
se montrer au plus haut niveau et pourquoi pas �inir dans les petits 
papiers de dirigeants d’équipes européennes, même si ce n’est pas 
la priorité pour Charlotte Chappuis. « Je viens de signer un contrat de 
deux ans à Winterthour, club de LNA. Mon but n’est donc pas d’être 
repérée par un autre club européen. Pour la suite, c’est vrai que ma 
participation, avec la Nati, à ce championnat pourrait me faire une 
bonne pub pour la suite de ma carrière et qui sait… Peut-être qu’après 
mes deux ans à Winterthour, cette vitrine qu’est le championnat
d’Europe pourrait me permettre de partir en Allemagne ou en France 
où le niveau des championnats est plus élevé ».

Eric Moser

Handball

En Roumanie, pour le championnat d’Europe U19

Le handball n’est ni très connu ni très pratiqué dans notre région. Toutefois, une jeune �ille de Rivaz s’illustre dans la discipline : Charlotte Chappuis.
Elle s’envolera dans quelques jours pour aller défendre les couleurs de la Suisse lors du championnat d’Europe U19 qui se déroulera, début juillet, en Roumanie.

La jeune gardienne de 
Rivaz quitte Yverdon pour 
Winterthour où elle a signé 
un contrat de deux ans

© Katarzyna Wrzesinska
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Automobiles A. Perusset
1610 Oron-la-Ville

Tél. 021 907 71 44 - Natel 079 449 17 44
a.perusset@bluewin.ch

Votre spécialiste

RENAULT - DACIA

 Lundi à vendredi : 8h-19h non-stop
Samedi 8h-18h non-stop
 1610 Oron-la-Ville – Route de Lausanne 21
Tél. 021 907 64 10

Offre valable dans tous les Denner de Suisse

Jus de fruits Granini
• Orange, sans pulpe
• Cocktail de fruits
• Nectar Orange-Mangue
6 x 1 litre

ACTION   du mardi 13 avril 2021
au samedi 17 avril 2021

Offre valable dans tous les Denner de Suisse

ACTION   du mardi 27 juin 2023
au lundi 3 juillet 2023
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Vendredi 30 juin et 
samedi 1er juillet 2023

20%
sur toutes les bières 
et tous les produits 

portant la mention BBQ
Non cumulable avec d’autres bons

Également 

sur les prix 

promo-

tionnels !

LA DER 24

Les tourments et apaisements de Jacqueline Oyex

Quand je travaille, je n’ai plus d’angoisse, je me délivre, je 
suis heureuse », disait Jacqueline Oyex (1931-2006), dont 

la vie a été habitée par de graves dépressions. Enfant, elle fut mar-
quée par la mort de son frère jumeau. Elle ne parvint jamais à 
se libérer de ce traumatisme, qui engendra chez elle le sentiment 
de culpabilité de la « survivante ». Dès 1951, elle �it néanmoins de 
brillantes études à l’Ecole des Beaux-Arts de Lausanne, puis suivit 
des cours dans une académie parisienne. Elle travailla successive-
ment dans l’atelier de Violette Diserens, puis dans celui du sculp-
teur Casimir Reymond, auquel elle voua une immense admiration, 
cachant certainement un amour sans réponse. Dès le décès de ce 
maître en 1969, elle présenta des signes d’altération psychique, 
continuant notamment à lui préparer ses repas et à lui parler 
jusqu’à sa propre mort.

On ne saurait cependant réduire la personnalité et l’œuvre de 
Jacqueline Oyex à ses problèmes de santé. Son œuvre est riche, 
variée et souvent fascinante. Dans l’exposition du Musée Alexis 
Forel, on verra d’abord des vues de Paris, qui font penser à Utrillo, 
l’une de ses références artistiques. On y observe déjà la distorsion 
des formes qui leur donne un caractère personnel. Ses natures 
mortes à l’huile sont généreuses en matière picturale. Plus clas-
siques, voire académiques, des nus au crayon gras attestent néan-
moins le souci de la jeune artiste de ne pas rester dans la banale 
�iguration. On le voit aussi dans ses forts portraits d’hommes 
au regard presque halluciné, tout en verticalité comme chez Le 
Greco. Autres in�luences sur Jacqueline Oyex, celles de Van Gogh, 
Soutine et Rouault.

C’est au second étage de la belle demeure Renaissance qui 
abrite le musée que se trouvent les productions les plus saisis-
santes et originales de l’artiste. Il y a comme un hiatus entre d’une 
part sa photo, qui montre un visage à la fois doux, réservé et au 
regard �ixe, et d’autre part ses eaux-fortes et aquarelles qui ont 
une force presque « expressionniste », même si, semble-t-il, ce 
terme ne convient pas pour les dé�inir. Ce sont notamment des 
représentations de couples, où l’on trouve une constante : la main 
de l’homme posée sur le sein de la femme. Comme le dit très juste-
ment Pietro Sarto dans la vidéo qui permet de mieux comprendre 
l’exposition, « dans la gravure il y a de la couleur », qui transcende 
donc le noir-blanc. Certaines œuvres sont chargées d’érotisme. A 
la �in de son activité artistique, dans une maison de santé, avant 
l’établissement psycho-gériatrique où elle termina sa vie, Jac-
queline Oyex se mit à la peinture au doigt. Bien que proche de 
l’Art Brut, elle ne peut être rattachée à celui-ci, comme l’exprime 
bien Michel Thévoz, le grand spécialiste de cet art « spontané » qui 
concerne surtout des marginaux, des illuminés, des malades men-
taux. Or on a vu que l’artiste a suivi une solide formation artis-
tique.

Comme l’exposition a été organisée avec le soutien de la Fon-
dation Jacqueline Oyex en faveur de la création, on peut y voir 
aussi les œuvres d’Alexandre Loye, qui a obtenu sa Distinction 
2023. Elles sont proches par leur esprit de celle qui les a sans 
doute inspirées, dans un esprit « expressionniste » qui rappelle les 

visages angoissés d’Edvard Munch. Quant à Valentine Schopfer, 
ses dessins, comme celui montrant une chapelle, évoquent ceux, 
inspirés par le romantisme, de Victor Hugo.

Voilà donc une exposition qui, dans un cadre architectural 
magni�ique, offre de belles découvertes !

Pierre Jeanneret

« Jacqueline Oyex », Musée Alexis Forel, Morges, Grand-Rue 54
Du mercredi au dimanche 14h - 18h, jusqu’au 13 août

Exposition

Musée Alexis Forel, Morges, du mercredi au dimanche 14h - 18h, jusqu’au 13 août

Jacqueline Oyex avec Casimir Reymond Jacqueline Oyex dans son atelier

Jacqueline Oyex, autoportrait

Jacqueline Oyex, Fleurs

Jacqueline Oyex, autoportrait




